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▲ El INAH dio a conocer que dos jaguares 
fueron avistados en las inmediaciones de la zona 
arqueológica ubicada en el municipio de Tinúm, 

Yucatán, cuando los ejemplares se acercaron y 
olfatearon los dispositivos de grabación el pasado 
15 de junio. Fotos captura de pantalla
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distintivos Blue Flag en el país

Entre los editores que consagran su labor a di-
fundir y recrear los valores de la cultura maya, 
algunos la orientan hacia la impresión de 
libros, pero otros además echan mano de pu-
blicaciones periódicas para llegar a un público 
más variado; son muchas las que han tenido 
presencia en el sureste mexicano en diversas 
épocas. Tal vez la más duradera ha sido Yikal 
Maya Than, que circuló de 1939 a 1955. 
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L
a presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo enca-
bezó el martes la cere-
monia de bienvenida de 

la primera de 20 aeronaves –10 
E190-E2, con 108 asientos, y 10 
E195-E2, con 132 asientos– ad-
quiridas por Mexicana de Avia-
ción a la brasileña Embraer.

En el evento, la mandataria 
señaló que el proceso de recu-
peración de la aerolínea estatal 
iniciado por el ex presidente An-
drés Manuel López Obrador, “es 
una declaración de principios, es 
el mensaje claro de que México 
quiere volar alto, pero con los 
pies en la tierra, con rumbo, con 
justicia y con orgullo nacional”. 
Asimismo, resaltó el valor estra-
tégico de contar con una línea 
aérea pública, diseñada y ope-
rada con el bienestar del pueblo 
como guía y comprometida con 
la transparencia, inclusión, efi-
ciencia, responsabilidad social y 
sentido de nación.

El relanzamiento de Mexi-
cana y la decisión de dotarla 
con una flota moderna de 
tecnología avanzada constitu-
yen actos de soberanía y des-
agravio a la ciudadanía que 
asistió impotente, pero nunca 
resignada, al remate de los bie-
nes públicos perpetrado en el 
aciago periodo de 1988 a 2018.

La pérdida de la aerolínea, 
privatizada, saqueada y que-

brada en un caso de manual de 
corrupción neoliberal, no sólo 
encareció los vuelos al eliminar 
de manera fraudulenta a la em-
presa histórica, hasta entonces, 
la más emblemática del sector, 
sino que además dejó a miles de 
empleados en la calle, privó al 
país de una palanca de desarro-
llo y condenó al aislamiento a 
millones de personas que habi-
tan en ciudades cuyo mercado 
no es lo suficientemente renta-
ble para interesar al puñado de 
compañías privadas que ope-
ran rutas nacionales.

Ahora, se desarrolla una 
alternativa que ofrece a los 
viajeros economía sin sacri-
ficar seguridad en las rutas 
que ya estaban cubiertas por 
las firmas privadas, y además 
pueden volar por primera vez 
a Ciudad Victoria, Ixtepec, Pa-
lenque y Campeche, más los 

destinos que se sumen con-
forme se amplía la flota. Como 
país, México recupera su capa-
cidad para incidir en un sector 
estratégico, con lo que impulsa 
su infraestructura y su poten-
cial económico como su ima-
gen internacional.

Nadie duda que falta un 
largo camino por recorrer 
para que Mexicana alcance 
las dimensiones y la impor-
tancia sistémica que merece 
como aerolínea de bandera, 
pero el exitoso esfuerzo para 
revertir los estragos del neoli-
beralismo ya marca un punto 
de inflexión en beneficios de 
todos los habitantes.

Este giro resulta positivo 
en sí mismo, y lo es todavía 
más al enmarcarse en un re-
greso general del Estado a ac-
tividades económicas funda-
mentales de las que se había 
marginado en un nocivo aca-
tamiento de los dogmas y las 
falacias del “libre mercado”.

Cabe desear el mayor éxito 
a Mexicana de Aviación, así 
como recordar a quienes de-
nuncian inexistentes amena-
zas a los negocios privados que 
ni el actual gobierno federal ni 
su antecesor han expulsado de 
rubro alguno al empresariado; 
por el contrario, se han limi-
tado a subsanar sus deficien-
cias y atemperar sus excesos.

Mexicana: decisiones 
estratégicas

▲ Nadie duda que falta un largo camino por recorrer, pero el exitoso esfuerzo para revertir los estragos 
del neoliberalismo ya marca un punto de inflexión en beneficios de todos los habitantes. Foto Presidencia

“México quiere 

volar alto, pero 

con los pies en 

la tierra, con 

rumbo, con 

justicia”
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La gobernadora Mara Le-
zama, junto con la presidenta 
municipal de Benito Juárez, 
Ana Paty Peralta, encabezó 
la ceremonia de Izamiento 
de Banderas Blue Flag Tem-
porada 2025-2026, evento 
realizado en las playas del 
hotel Live Aqua Cancún, y 
que anualmente entrega la 
Fundación Europea para la 
Educación Ambiental (FEE).

Para esta temporada se 
logró la renovación de 47 
galardones y se incremen-
taron dos distintivos más 
para embarcaciones de la 
empresa Cancún Sailing, 
para hacer un total de 49 
reconocimientos. Además, 
dicha empresa recibió 38 
galardones para igual nú-
mero de embarcaciones, 
entre ellas dos más que se 
sumaron esta temporada.

El miembro de la Junta 
de Directores de FEE Global, 
presidente del Jurado Inter-
nacional Blue Flag y director 
ejecutivo de FEE México, Joa-
quín Arturo Díaz Ríos, en-
tregó a las funcionarias el cer-
tificado para siete playas del 
municipio: Del Niño, Perlas, 

Chac Mool, Marlin, Ballenas, 
Delfines y Coral, así como 
para cuatro hoteles: Fiesta 
Americana Condesa, Live 
Aqua, Iberostar y Flamingo.

De este modo, Benito 
Juárez obtiene el primer 
lugar nacional con sitios 
Blue Flag y primer lugar 
internacional con embar-
caciones con ese galardón.

Mara Lezama expresó que 
este evento en las playas que 
son imagen en el mundo en-
tero, refrenda el compromiso 
no nada más con el turista, 
sino también con el medio 
ambiente, a la naturaleza que 
decidió poner en un rincón 
de México tantas bellezas, 
“pero también es un reco-
nocimiento a quienes hacen 
posible su cuidado, a esa 
gente maravillosa de la Zo-
femat, de Servicios Públicos 
Municipales, de Protección 
Civil, de las y los empresa-
rios, que trabajan 24/7.” 

Añadió que “cada ban-
dera azul que ondea es el 
esfuerzo de muchas manos, 
de pieles que han recibido 
los rayos del sol, de una pa-
sión inquebrantable, y sólo 
así, sólo así podemos mante-
ner estos galardones y hoy 
este referente a nivel no sólo 
nacional, sino internacional”.

La gobernadora invitó a 
todos a cuidar las playas, a 
no tirar basura, colillas de 
cigarros, microplásticos, 
para conservarlas y cui-
dar el medio ambiente, al 
tiempo que felicitó el lide-
razgo de Ana Paty Peralta 
no solo por refrendar el 

número de galardones, sino 
por incrementarlos.

Ana Paty Peralta afirmó 
que Benito Juárez es el pri-
mer municipio a nivel nacio-
nal en iniciar el izamiento 
de banderas Blue Flag de 
manera oficial, resultado del 
trabajo de todo un equipo, 

con constancia y compro-
miso de muchas manos, “mu-
chos corazones que amamos 
profundamente este lugar, 
reflejo del compromiso que 
tenemos con nuestra casa, 
con el destino turístico 1 de 
México y en donde tenemos 
el privilegio de vivir”.

La Secretaría de Turismo 
de México (Sectur), informó 
que, derivado del diálogo 
interinstitucional con el 
sector naviero, se llegó a 
acuerdos que fortalecen la 
participación del sector tu-
rismo en el Plan México. Por 
ello, a partir del 1 de julio 
los cruceros que arriben a 
territorio nacional deberán 
pagar 5 dólares, cifra que irá 
aumentando hasta llegar a 
21 dólares en 2028.

Cozumel y Mahahual, 
puertos ubicados en el es-
tado de Quintana Roo, son 
los lugares 1 y 2 a nivel na-

cional en cuanto al arribo 
de este tipo de turismo. En 
la entidad las navieras ya 
pagan un impuesto de 5 dó-
lares por turista, instituido 
por el gobierno estatal. 

En un comunicado, la 
Sectur indicó que su titular, 
Josefina Rodríguez Zamora, 
sostuvo diversas mesas de tra-
bajo interinstitucionales con 
la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), el Ins-
tituto Nacional de Migración 
(INM) e integrantes del sector 
naviero, en los cuales se llega-
ron a acuerdos con el objetivo 
de fortalecer la colaboración 
para impulsar el turismo na-
cional, detonar la economía 
y cadenas productivas mexi-
canas, así como aumentar la 

planta laboral nacional en 
cruceros internacionales.

Destacó que la industria 
de cruceros, representada por 
la CEO de Florida-Caribbean 
Cruise Association, Michele 
M. Paige, se comprometió a 
colaborar con las líneas de 
cruceros miembros, en la re-
tención y pago del Derecho 
de No Residente al Gobierno 
de México; incrementar el 
suministro de productos 
mexicanos que se utilizan a 
bordo de los barcos; ampliar 
la promoción del destino Mé-
xico a través de sus canales 
de comunicación; y posicio-
nar el arte popular mexicano 
durante las travesías y en 
los espacios portuarios de las 
líneas de crucero miembro, 

así como promover la adqui-
sición de productos bajo el 
programa Hecho en México.

Asimismo, las navieras 
hicieron el compromiso de 
participar en ferias de recluta-
miento y establecer alianzas 
con instituciones educativas 
con el objetivo de capacitar y 
en su caso, contratar un ma-
yor número de marinas y ma-
rinos mexicanos calificados y 
coadyuvar en todo lo relativo 
a la información estadística y 
estudios, derivado de la acti-
vidad turística de los cruceros 
en los puertos mexicanos. 

Rodríguez Zamora re-
cordó que el 31 de diciembre 
de 2024 se publicó en el Dia-
rio Oficial de la Federación un 
estímulo fiscal en materia de 

derechos por servicios migra-
torios a los pasajeros extran-
jeros que ingresaran al país 
vía marítima a bordo de bu-
ques de crucero con el objeto 
de “minimizar el impacto al 
sector turístico y mitigar los 
efectos adversos que pudie-
ran surgir en el corto plazo”.

Así, se contempla un 
monto de cinco dólares del 1 
de julio de 2025 al 31 de julio 
de 2026; 10 dólares del 1 de 
agosto de 2026 al 30 de ju-
nio de 2027; 15 dólares del 1 
de julio de 2027 al 31 de julio 
de 2028 y 21 dólares del 1 de 
agosto de 2028 al 30 de sep-
tiembre de 2030. La publica-
ción de estas tarifas se realizó 
en el Diario Oficial de la Fede-
ración el 30 de junio de 2025.

Inicia cobro de 5 dólares a cruceristas que arriben a costas mexicanas

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Cada Blue Flag que ondea en Cancún 
es el esfuerzo de muchas manos: Mara
DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ Con 49 reconocimientos, el municipio de Benito Juárez obtuvo el primer lugar nacional con sitios 
Blue Flag y primer lugar internacional con embarcaciones con ese galardón. Foto gobierno de Q. Roo
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Edgar Aguilar toma el cargo como nuevo 
titular de Seguridad Pública en Tulum

En el marco de la 19 Se-
sión del Cabildo, celebrada 
la mañana de este miérco-
les 2 de julio, el presidente 
municipal Diego Castañón 
Trejo encabezó la toma de 
protesta de Edgar Aguilar 
Rico como nuevo titular de 
la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciu-
dadana de Tulum.

La designación ocurre 
tras varios meses en los que 
la corporación estuvo sin un 
responsable al frente, luego 
del fallecimiento del capi-
tán José Roberto Rodríguez 
Bautista, quien fue ejecu-
tado el pasado 22 de marzo.

El nuevo mando poli-
cíaco, proveniente del es-
tado de Chiapas, cuenta con 
una sólida formación acadé-
mica en distintas áreas clave 
para el desempeño en fun-
ciones administrativas y de 
seguridad pública. Es licen-
ciado en Administración, 
así como maestro en Admi-
nistración Pública. Además, 
posee una licenciatura en 
Seguridad Pública y otra en 

Derecho, con una terminal 
especializada en el Proceso 
Penal Adversarial.

Mientras en su trayec-
toria profesional ha des-
empeñado diversos cargos 
en el ámbito de la seguri-
dad pública en Chiapas, 
acumulando una amplia 
experiencia en funciones 

operativas, tácticas y de di-
rección. Entre 2011 y 2012 
se desempeñó como jefe de 
la Unidad de Investigación 
Criminal de la Unidad de In-
teligencia de Tuxtla Gutié-
rrez, dentro de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana chiapaneca. Pos-
teriormente, entre 2012 y 

2014, ocupó el cargo de ins-
pector general y jefe de la 
Unidad de Análisis Táctico 
de la Policía Estatal Fuerza 
Ciudadana en la misma de-
pendencia de Chiapas.

Durante el periodo 
2014-2015 fue responsable 
del Sistema de Atención a 
Emergencias (911), adscrito 

al C4 de la Secretaría de 
Seguridad y Protección 
Ciudadana en la misma en-
tidad chiapaneca. En 2016 
asumió la Dirección de Se-
guridad Pública Municipal 
en Tuxtla Gutiérrez, Chia-
pas, y posteriormente, de 
2016 a 2018, fungió como 
director de Tránsito Muni-
cipal en la misma ciudad.

Entre 2019 y 2022 re-
gresó a la Policía Estatal 
Fuerza Ciudadana como 
inspector jefe, encargado 
de la Unidad de Análisis 
Táctico. Desde 2022 y hasta 
este 2025 desempeñó fun-
ciones como comandante 
encargado de patrulleros 
en la Policía Estatal Preven-
tiva de Chiapas, consoli-
dando así una carrera mar-
cada por el liderazgo opera-
tivo y el compromiso con la 
seguridad ciudadana.

Asimismo, en la misma 
sesión, Yureimi Danelize 
Chuy Pool, sexta regidora, 
de la comisión de Seguridad 
Pública, Policía Preventiva, 
Tránsito y Derechos Huma-
nos, pidió licencia por pe-
riodo de 90 días, por moti-
vos personales, y su lugar lo 
ocupó Jocelin Cervera Cruz.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Aguilar Rico, proveniente del estado de Chiapas, cuenta con una sólida formación académica en distintas 
áreas clave para el desempeño en funciones administrativas y de seguridad pública. Foto Miguel Améndola

La corporación estuvo sin un responsable a cargo tras la ejecución del capitán Rodríguez

“Mantener la paz y proteger a ciudadanos en el noveno 
municipio de Quintana Roo es un reto muy importante”

“Es un reto muy importante 
para nosotros, con el res-
paldo del presidente (mu-
nicipal) lo vamos a lograr. 
Estoy convencido. Tengo un 
objetivo muy importante 
que es trabajar en coordina-
ción con los tres niveles de 
gobierno y eso se va a ha-
cer. Vamos a seguir con este 
proyecto de Blindaje Tulum, 
vamos a lograr que todos 
los tulumnenses retomen la 
confianza, que ha estado un 
poco inestable, pero vamos 

a mejorar esa perspectiva. 
Soy un servidor público, voy 
a trabajar de la mano con 
ustedes los medios de comu-
nicación para que a través 
de ustedes puedan llegar 
las peticiones y solicitudes”, 
expresó Edgar Aguilar Rico, 
quien tomó este miércoles el 
cargo de secretario de Segu-
ridad Pública y Protección 
Ciudadana de Tulum.

En atención a los medios 
tras su toma de protesta y 
acompañado del presidente 
municipal de Tulum, Diego 
Castañón Trejo, el nuevo 
mando policiaco dijo que la 
necesidad primordial de se-

guridad en el municipio es 
el apoyo y seguridad al tu-
rismo ante la venidera tem-
porada de verano. Respecto 
a los pilares de su plan de tra-
bajo, precisó que incluye la 
capacitación de los elemen-
tos, la operatividad del C4, 
que será el punto medular, y 
el seguimiento continuo de 
todo el trabajo que se lleva a 
cabo día a día en la calle. 

“Soy un servidor pú-
blico de calle y de a pie y 
vamos a trabajar sobre eso, 
escuchar peticiones, sobre 
eso vamos a estar traba-
jando. La misma ciudada-
nía es la que nos va a dar 

el rumbo y el camino”, ex-
presó. También habló sobre 
los actos de corrupción de 
algunos policías, por lo que 
insistió en la profesiona-
lización de los elementos. 
Además, indicó que habrá 
cambios en los mandos po-
licíacos como parte de sus 
estrategias de seguridad.

Recomendó a la pobla-
ción que cualquier situa-
ción de extorsión la denun-
cie al número 984 55 65 834, 
donde estará contestando 
cualquier tipo de situación 
e incluso propuestas.

Por su parte, el presi-
dente municipal recono-

ció que fueron más de tres 
meses buscando al mejor 
perfil que cumpliera con 
todas las expectativas para 
poder llenar ese lugar en 
la Secretaría de Seguridad 
Pública en Tulum. Expuso 
que Tulum es un municipio 
que vive del turismo, y lo 
que todos quieren es tener 
tranquilidad para que los 
visitantes regresen.

Castañón Trejo destacó 
la carrera y formación po-
licíaca de Aguilar Rico, a 
quien manifestó todo su 
apoyo y de quien espera 
buenos resultados en mate-
ria de seguridad.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Tras presentarse ante agentes policiacos, 
Aguilar Rico recorre instalaciones del C4

Luego de ser presentado 
ante los elementos policia-
cos de Tulum, Edgar Agui-
lar Rico, nuevo secretario de 
Seguridad Pública y Protec-
ción Ciudadana, recorrió las 
instalaciones del Centro de 
Comando, Control, Comuni-
cación y Cómputo (C4) local, 
cuya primera etapa ya está 
lista y la segunda comenzará 
a construirse durante el se-
gundo semestre de este año.

El jefe policiaco mencionó 
que lleva un mes investi-
gando y ya tiene los “mapas 
de calor” del municipio en 
cuanto a los hechos delictivos.

“Tengo un poco más de 
un mes aquí como ciuda-
dano haciendo investiga-
ción de campo, tengo espe-
cíficamente bien ubicados 
los mapas de calor, pero por 
estrategia operativa me lo 
reservo; sin embargo, el ob-

jetivo principal es el turismo 
y con eso vamos a trabajar 
todas las direcciones”, acotó.

Por su parte, el presi-
dente municipal de Tulum, 
Diego Castañón Trejo, in-
dicó que luego del cambio 
del jefe policíaco buscarán 
sostener diálogos y acuerdo 
con la Secretaría de Marina 
para que no retiren a los 80 
elementos que fueron asig-
nados al municipio.

Expuso que también lan-
zarán una convocatoria para 
la contratación de policías que 
cumplan con la capacitación.

Sobre el señalamiento 
de actos de corrupción y 
extorsiones por parte de 
policías, en especial los de 
la Dirección de Tránsito, el 
munícipe comentó que en el 
afán de dar garantías de se-
guridad y tranquilidad al tu-
rismo y ciudadanos, habrá 
rotaciones y cambios en las 
diferentes áreas policíacas.

Agregó que este segundo 
semestre de 2025 iniciará 

la segunda de cuatro etapas 
de construcción y equipa-
miento del C4, con los cua-
les buscan reducir hasta un 

50 por ciento la inseguridad 
en el noveno municipio.

Se prevé que las cuatro 
etapas queden concluidas 

antes de que finalice esta 
administración municipal 
y tras eso entre en opera-
ciones el centro.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El nuevo jefe policiaco mencionó que lleva un mes investigando y ya tiene los “mapas de 
calor” del municipio sobre los hechos delictivos; “el objetivo principal es el turismo y con 
eso vamos a trabajar todas las direcciones”, destacó Edgar Aguilar. Foto Miguel Améndola

Avanza construcción del Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo

CROC: importante, que 
trabajadores hoteleros 
ganen más del mínimo

A pesar de que Tulum es uno 
de los destinos turísticos 
más exclusivos y costosos 
de México, los trabajadores 
hoteleros y restauranteros 
reciben salarios considera-
blemente más bajos en com-
paración con otras zonas del 
país, indicó Claudio Cortés 
Méndez, comisionado en 
Tulum de la Confederación 
Revolucionaria de Obreros 
y Campesinos (CROC).

Expuso que tristemente 
es una realidad lo que pasa 
en el destino y puso como 
ejemplo puestos de trabajo 
como meseros, bartenders, 
camaristas, stewards o encar-

gados de áreas públicas, que 
reciben el salario mínimo.

“Se ha propuesto a los 
diputados federales que 
se modifique ese criterio 
para que se homologue el 
salario”, destacó.

Detalló que en el sur del 
país el salario mínimo es de 
278 pesos y en la frontera 
norte es de 419 pesos, lo que 
significa una diferencia noto-
ria. “El compañero mesero que 
trabaja en la zona norte hace 
la misma función que el com-
pañero mesero en la zona sur, 
pero con una percepción eco-
nómica más alta”, mencionó.

Agregó que la canasta 
básica en Tulum para una 
familia de tres personas sale 
en mil 800 pesos quincena-
les en promedio.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Tulum recibe el primer vuelo de 
Volaris procedente de Costa Rica

Este miércoles 2 de julio 
el Aeropuerto Internacio-
nal de Tulum recibió el 
primer vuelo directo de la 
aerolínea Volaris proce-
dente de San José, Costa 
Rica, con 185 pasajeros 
a bordo, marcando una 
nueva conectividad aérea 
internacional de la región.

Carlos Alejandro Mo-
lina Macías, encargado del 
área comercial para Centro 
y Sudamérica de Volaris, 
señaló que la apertura de 
esta nueva ruta responde 
al creciente interés de los 
viajeros costarricenses por 
visitar el Caribe Mexicano.

“Costa Rica es el país que 
más turismo emisivo ma-

neja en Centroamérica por 
temas de placer. Ahora que 
Tulum nos ofrece las faci-
lidades para volar directo, 
estamos aprovechando la 
oportunidad”, afirmó.

Detalló que la nueva 
ruta será operada con aero-
naves Airbus A320 con ca-
pacidad para 186 pasajeros y 
ofrecerá vuelos cuatro veces 
por semana: lunes, martes, 
viernes y sábado. Los vue-
los partirán desde San José 
a las 8:30 horas (local) y 
aterrizarán en Tulum a las 
11:30 horas. El vuelo de re-
greso desde el aeropuerto 
internacional de la selva 
maya está programado 
para las 12:20 horas, lo que 
permite a los turistas opti-
mizar su tiempo de llegada 
para desplazarse a sus ho-
teles o sitios turísticos.

“Consideramos que la 
hora de llegada es ideal para 
que los pasajeros puedan 
trasladarse a sus hospedajes 
o comenzar a disfrutar de 
las actividades que ofrece 
el destino”, comentó Molina 
Macías indicó que con esta 
nueva conexión Volaris for-
talece su presencia en Quin-
tana Roo, sumando a esta 
ruta los dos vuelos diarios 
que ya opera entre San José 
y el aeropuerto de Cancún.

La inauguración del 
vuelo -dijo- no solo repre-
senta un impulso para el 
turismo internacional, sino 
también una oportunidad 
para fortalecer los lazos 
económicos y culturales 
entre México y Costa Rica, 
ampliando las opciones de 
viaje directo hacia el des-
tino del Caribe Mexicano.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM



Con motivo del sexto ani-
versario de la creación de 
la Guardia Nacional, el 
gobernador Joaquín Díaz 
Mena reconoció el papel 
estratégico de la institu-
ción en la consolidación de 
Yucatán como una de las 
entidades con mayor segu-
ridad en el país.

Desde las nuevas insta-
laciones del cuerpo de se-
guridad en Ciudad Caucel, 
Díaz Mena afirmó que este 
resultado es producto de la 
coordinación entre los tres 
niveles de gobierno y del 
compromiso diario de las 
mujeres y los hombres que 
integran esta institución.

Durante la ceremonia, 
el titular del Ejecutivo esta-
tal reafirmó su compromiso 
de continuar impulsando 
inversiones en infraestruc-
tura, tecnología, inteligencia 
y profesionalización de las 
corporaciones de seguridad, 
así como en el fortalecimiento 
del vínculo con la ciudadanía.

“La seguridad no se li-
mita a patrullas o arma-
mento; implica presencia, 
confianza y compromiso 
social, como reflejo del 
respaldo continuo del go-
bierno federal”, manifestó.

Asimismo, agradeció a la 
presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, por su 
respaldo a las instituciones 
de seguridad y por su visión 
orientada al fortalecimiento 
justo y equilibrado de la pre-
sencia de la Guardia Nacio-
nal en Yucatán.

De igual manera, recono-
ció la visión del expresidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, impulsor de la creación 
de esta institución como parte 
fundamental de la estrategia 
nacional de seguridad.

“Gracias a su despliegue, 
hoy se fortalecen las accio-
nes de prevención del de-
lito, protección de fronteras 
y atención ante emergen-
cias naturales, consolidando 
un modelo de coordinación 
entre corporaciones civiles 
y fuerzas armadas que con-
tribuye a mantener la paz 
en el país”, expresó.

Por su parte, el coordina-
dor estatal de la Guardia Na-
cional en Yucatán, comisario 
David Morales Hernández, 
señaló que desde su crea-
ción, el 30 de junio de 2019, 
la Guardia Nacional ha re-
presentado una decisión so-
berana del Estado mexicano 
para transformar el modelo 
de seguridad pública.

“Con presencia en las 32 
entidades federativas, más 
de 140 mil elementos des-
plegados y 500 instalaciones 
operativas, esta institución 
ha evolucionado con una 
perspectiva ética, técnica y 
ciudadana, consolidándose 
como pilar del segundo eje 
rector de la estrategia nacio-
nal de seguridad”, indicó.

Finalmente, destacó que 
la Guardia Nacional ha te-
nido una participación re-
levante en operativos de 
inteligencia, detención de 
objetivos prioritarios, ase-
guramiento de drogas y ar-
mamento, así como en ta-
reas humanitarias durante 
la pandemia de Covid-19 
y ante desastres naturales 
como el huracán Otis.

Este miércoles se puso el 
punto final de la crónica de 
una muerte anunciada, la del 
Inaip. Luego de que en una 
primera vez no se reunieron 
los votos suficientes para 
la reforma constitucional y 
desaparecer el Instituto de 
Transparencia, ahora Morena 
no sólo contó con el apoyo 
de sus aliados, sino también 
de los partidos de oposición 
para cumplir con el mandato 
constitucional con relación a 
la desaparición de los orga-
nismos autónomos. 

Para desaparecer al Insti-
tuto Estatal de Transparencia, 
Acceso a la Información Pú-
blica y Protección de Datos 
Personales (Inaip), se llevó a 
cabo una sesión extraordina-
ria del Congreso, donde en 
esta ocasión se contabilizaron 
33 de los 34 votos posibles, con 
una ausencia (Javier Osante 
Solís, coordinador de Movi-
miento Ciudadano).

Así como en el pasado, go-
bierno y oposición alcanza-
ron un acuerdo con relación 
a la reforma del Poder Judi-
cial y se hizo una a la “yuca-
teca”, ahora también ocurrió 
lo mismo con el Inaip. A soli-
citud de Acción Nacional, no 
de Morena, los legisladores 
acordaron que el ya extinto 
Inaip fuese reemplazado por 
un nuevo instituto, el cual 
llevará por nombre Transpa-
rencia para el Pueblo.

Defienden dictamen

En la primera discusión que 
se llevó a cabo en el Congreso 
del Estado para definir la 
permanencia o no del Inaip, 
no se logró la armonización 
de las leyes locales con las 
federales porque no se su-
maron 24 de los 35 votos po-
sibles, lo que representa dos 
de las terceras partes de este 
poder. Ese ejercicio matemá-
tico no se cumplió, porque la 
segunda fuerza más nume-
rosa en el salón del pleno, el 
PAN, no votó a favor. 

Ahora, como la creación de 
un nuevo órgano descentrali-
zado,  salió de una propuesta de 

su coordinador, Roger Torres 
Peniche, en la comisión de Pun-
tos Constituciones celebrada el 
pasado martes primero de ju-
lio, el legislador Marcos Pasos 
Tec tuvo que salir a defender el 
dictamen que permitía la desa-
parición del Inaip.

El dictamen que se pre-
sentó el 31 de mayo era, en 
los hechos, una copia de la re-
forma federal. Desde el prin-
cipio fuimos claros: Yucatán 
merece algo mejor, a la yuca-
teca”, afirmó. “Transparencia 
para el Pueblo de Yucatán será 
un órgano desconcentrado 
con autonomía técnica y ope-
rativa”, dijo desde la tribuna 
política de Yucatán. “Preferi-
mos un organismo funcional 
y legalmente sólido, antes que 
una figura ideal pero inope-
rante”, justificó.

Acuerdo y victoria

El gran ganador de la jornada 
fue el partido Morena, que 
logró la extinción del Inaip, al 
tomar en cuenta que la des-
aparición de los organismos 
autónomos fue una idea que 
salió de la máxima represen-
tante del movimiento identi-
ficado como 4T, la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. 

“A través del diálogo he-
mos logrado estas reformas 
que cumplen con el mandato 
de nuestra Constitución Fe-
deral con la creación del orga-
nismo denominado Transpa-
rencia para el pueblo de Yu-
catán”, dijo desde la tribuna 
del Congreso el presidente de 
la Junta de Gobierno y Coor-
dinación Política, Wilmer 
Monforte Marfil. 

De igual forma se crea un 
nuevo modelo institucional 
encabezado por la Secretaría 
de Anticorrupción y Buen 
Gobierno (antes Contraloría 
General), que asumirá la rec-
toría de vigilancia y cumpli-
miento en transparencia, con 
el apoyo del organismo auxi-
liar  denominado Transparen-
cia para el Pueblo de Yucatán, 
el cual contará con autonomía 
técnica y operativa y tendrá 
las competencias en acceso a 
la información, protección de 
datos personales y transpa-
rencia, conforme al artículo 
6º de la Constitución Federal.

Transparencia para el 
Pueblo emerge de entre 
los restos del Inaip

RONALD ROJAS

MÉRIDA

Yucatán y Guardia Nacional
reafirman su compromiso 
con la seguridad del estado
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Desde las nuevas instalaciones del cuerpo de seguridad en Ciudad Caucel, y con motivo 
del sexto aniversario de la Guardia Nacional, el gobernador Joaquín Díaz Mena reconoció 
el papel de esta institución para consolidar la paz en el estado. Foto gobierno de Yucatán
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El titular de la Representa-
ción Estatal de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Carlos Berlín 
Montero, recordó este miér-
coles que al menos 2 mil 
pescadores trabajarán en la 
captura de langosta -que ya 
arrancó en Yucatán-, una de 
las especies más rentables 
del sector pesquero del es-
tado, especialmente en co-
munidades costeras como 
Celestún, Dzilam de Bravo, 
Progreso y El Cuyo.

Berlín Montero señaló 
que del 1 de julio de 2025 
al 28 de febrero de 2026 
estará vigente la captura de 
langosta en Yucatán, luego 
de que el pasado 30 de junio 
se concluyó el período de 
veda para fomentar la sus-
tentabilidad de la especie.

La langosta espinosa del 
Caribe (Panulirus argus) es 
un crustáceo porque posee 
un cuerpo segmentado, un 
caparazón duro (exoesque-
leto) y 10 patas (decápodo). 
A diferencia de otras, esta es-
pecie carece de pinzas gran-
des y sus espinas son usadas 
como defensa principal.

Cifras de la Conapesca 
señalan que 2 mil pesca-
dores locales trabajan en la 
captura de langosta, aun-
que el impacto social puede 
alcanzar hasta tres mil 500 
personas trabajadoras rela-
cionados indirectamente.

Los datos de Conapesca 
muestran que, en la tempo-
rada anterior, vigente del 1 
de julio de 2023 al 28 de fe-
brero de 2024, fueron cap-
turadas poco más de 600 
toneladas de la langosta 
espinosa del Caribe. Desde 
hace al menos cinco años, 
la meta de captura se fijó en 

700 toneladas y ésta podría 
llegar hasta 800 toneladas.

Este 1 de julio se levanta 
la veda de la langosta marina 
y es momento de disfrutar 
de este manjar de las costas 
mexicanas que, además, es 
una excelente fuente de pro-
teína, baja en grasa y calorías 
y aporta minerales (calcio, 
potasio, magnesio y sodio) y 
vitaminas (B12).

Información de la Uni-
versidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM) in-
dica que los antiguos mayas 
consumían langosta y otros 
mariscos. En sitios arqueoló-
gicos costeros se han hallado 
restos de caparazones, lo que 
sugiere que era parte de su 
dieta regular al poseer una 
deliciosa y nutritiva carne 
blanca y carnosa.

Para permitir el creci-
miento natural de la especie, 
la normativa de la Carta Na-
cional Pesquera prohíbe cap-

turar langosta de tallas me-
nores a los 13.5 centímetros 
de longitud del caparazón, lo 
que garantiza que la especie 
alcance la madurez sexual.

La langosta es una de las 
especies más rentables del 
sector pesquero yucateco, es-
pecialmente en comunidades 
costeras como Celestún, Dzi-
lam de Bravo, Progreso y El 
Cuyo. La producción abastece 
las zonas turísticas de Cancún, 
Isla Mujeres y la Riviera Maya, 
pero la mayor parte se exporta 
a Estados Unidos, la Unión Eu-
ropea (Francia, Italia, Bélgica, 
Inglaterra), Hong Kong, Viet-
nam, China y Japón.

De acuerdo con esti-
mación de la Conapesca, 
en Yucatán, las ventas 
generan un valor econó-
mico de entre 160 y 300 
millones de pesos aproxi-
madamente, situándose en 
el tercer lugar de exporta-
ción nacional pesquera.

Trabajarán 2 mil pescadores 
en captura de langosta: Sader
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

En un video compartido a 
través de las redes sociales 
del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia este 
martes, se reportó el avis-
tamiento de dos jaguares 
en las inmediaciones de la 
Zona Arqueológica de Chi-
chén Itzá, ubicada en el mu-
nicipio de Tinúm, Yucatán.

Se trata del registro obte-
nido mediante una cámara 
trampa del pasado 15 de junio 
a las 2 horas con 46 minutos, 
cuando dos ejemplares de este 
animal se acercaron y olfatea-
ron los dispositivos de graba-
ción ubicados cerca del referido 
sitio turístico que figura como 
el más visitado de México.

Para la civilización 
maya, que pobló esta zona 
en la época prehispánica, 
los jaguares representan 
la noche y el inframundo 
para las antiguas y eran un 
símbolo de poder, fuerza, 
valentía y fertilidad.

Los mayas creían que el 
jaguar era un animal pode-
roso, capaz de proteger a los 
hombres durante la noche y 
de guiar las almas al infra-
mundo. Esto los convertía 
en el animal predilecto para 
custodiar su ciudad.

Cuenta la leyenda que 
Chichen Itzá tenía un felino 
guardián en cada punto car-
dinal, mismos que coincidían 
con la alineación de 4 ceno-
tes en la urbe maya, y que el 
gobernante, al sentarse en el 
Trono del Jaguar Rojo, gra-
cias a sus propiedades místi-
cas, se convertía —a manera 
de nahual— en el 5to y más 
importante de los jaguares: el 
del centro de todos.

Avistan a dos 
jaguares en las 
inmediaciones 
de Chichén Itzá

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Cuenta la 

leyenda que 

Chichen Itzá 

tenía un felino 

guardián en cada 

punto cardinal

LA TEMPORADA ARRANCÓ EL 1 DE JULIO

▲ La langosta es una de las especies más rentables del sector pesquero yucateco, especialmente en comunidades como Celestún, 
Dzilam de Bravo y Progreso, y la producción abastece las zonas turísticas de Cancún, Isla Mujeres y la Riviera Maya. Foto Ap
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Eligen a representantes para ser imagen 
de la Expo Persona Adulta Mayor 2025

Diez personas adultas ma-
yores fueron elegidas como 
imagen de la Expo Persona 
Adulta Mayor 2025, en 
un evento que reafirmó el 
compromiso del gobierno 
del estado con una vejez 
digna, activa y reconocida. 

El entusiasmo y la ale-
gría se reflejaron durante 
la semifinal del concurso 
Persona Adulta Mayor 

2025, celebrada en la Uni-
versidad Tecnológica Me-
tropolitana (UTM), donde 
participaron representan-
tes de 16 municipios del 
estado para elegir a quie-

nes protagonizarán la cam-
paña de la próxima Expo. 

En esta segunda fase del 
certamen, organizado por 
el DIF Yucatán, se eligieron 
diez finalistas (cinco muje-
res y cinco hombres), quie-
nes inspiraron al estado al 
compartir, mediante un vi-
deo, sus raíces, oficios, tra-
diciones, platillos y orgullo 
por su tierra natal. 

Las personas seleccio-
nadas como imagen de la 
Expo Persona Adulta Mayor 
2025 son José Cruz Góngora 
Catzín y Sissí Dolores Pe-
raza Morales, del municipio 
de Tekax; José Luciano Uc 
Chay, de Celestún; Antonio 
Poot Chim y María Cande-
laria Balam Canul, de Te-

tiz; Laura Margarita Martín 
Ramos, de Tizimín; María 
Elena Uicab Pacheco, de Ti-
cul; Camilo Cortés y Pech, 
de Baca; Gerardo de los Án-
geles Solís Rodríguez, de 
Mérida; y Dalila Rodríguez 
Ojeda, de Yaxkukul. 

Durante su mensaje, la 
presidenta del DIF Yucatán, 
Wendy Yamile Méndez 
Naal, expresó su orgullo y 
emoción por el papel funda-
mental que juegan las per-
sonas adultas mayores en la 
construcción del Yucatán de 
hoy y del futuro. 

“No hay Renacimiento 
Maya sin el corazón, la me-
moria y la guía de todos us-
tedes. Para nosotros, ustedes 
no sólo son parte de la his-

toria, sino parte fundamen-
tal del futuro que estamos 
construyendo”, afirmó. 

También agradeció a las 
familias, ayuntamientos, 
presidentas de los DIF muni-
cipales y al público que acom-
pañó con porras, pancartas y 
aplausos, convirtiendo esta 
jornada en una verdadera ce-
lebración de vida. 

“Este no es sólo un con-
curso, es una muestra de 
amor por nuestras raíces, 
de fortaleza del trabajo 
bien hecho, de la dignidad 
del paso del tiempo. Gracias 
por recordarnos que vivir 
en plenitud no tiene edad”, 
aseguró Méndez Naal. 

La elección de estas 
diez personas mayores 

forma parte del proceso 
que culminará en la edi-
ción número 12 de la Expo 
Persona Adulta Mayor, 
que se llevará a cabo en 
agosto próximo, en el Cen-
tro de Convenciones Siglo 
XXI, y en la que se recono-
cerá el legado de quienes 
han sembrado las raíces 
de este estado. 

En el evento estuvie-
ron presentes la directora 
general del DIF Yucatán, 
Shirley Castillo Sánchez; la 
rectora de la UTM, Mary-
sol Canto Ortiz; así como 
personas adultas mayores 
que participaron en edicio-
nes anteriores, integrantes 
del jurado calificador y au-
toridades del DIF Yucatán.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

El concurso fue organizado por el DIF en la Universidad Tecnológica Metropolitana

Estamos por toda la ciudad cuidando a los meridanos, 
destaca Cecilia Patrón en supervisión de Calle por Calle

La presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, supervisó el opertivo 
Calle por calle al poniente de 
la ciudad y destacó que su ad-
ministración trabaja todos los 
días con justicia social para 
mejorar la ciudad y la vida de 
las personas, mediante servi-
cios públicos de calidad. 

“Estamos por toda la ciu-
dad y sus comisarías, cui-
dando de las y los meridanos 
con calles seguras”, afirmó.

Acompañada de Sergio 
Chan Lugo, director de Obras 
Públicas, la alcaldesa super-
visó el operativo, donde des-
tacó que su administración 
ha atendido más de 218 mil 
baches en la ciudad. 

“Es una acción diaria y no 
vamos a parar hasta llegar a 
todas las calles de la ciudad”, 
aseveró. “Hoy supervisamos 
la repavimentación de impor-
tantes tramos de calles en seis 
colonias y fraccionamientos 
del poniente de la ciudad, 

estas obras están moderni-
zando las vialidades de la ciu-
dad, mejorando la conectivi-
dad y la calidad de vida de los 
habitantes”, recalcó.

Las obras de repavimen-
tación se realizan en la calle 
32 por 7 (Av. Alfredo Barrera 
Vásquez) y 43, donde se han 

intervenido 591.30 metros 
lineales equivalentes a 4 mil 
635.79 metros cuadrados de re-
pavimentación. La inversión 
en este punto, asciende a 2 mi-
llones 592 mil 415.76 pesos.

A la par de estas acciones, 
también se está atendiendo 
la calle 7 (Av. Alfredo Barrera 

Vásquez) por 42 y 54 (ambos 
carriles) en Residencial Pen-
siones; calle 36 por 1-A Diag. 
y Av. Alfredo Barrera Vás-
quez (ambos carriles) Pensio-
nes; calle 42 (Circ. Colonias) 
por Av.  Alfredo Barrera 
Vásquez y 21 (Av.  Miguel 
Hidalgo) San Damián; calle 

115 por 43-A y 42 (ambos ca-
rriles) y calle 36 por 42-Diag 
y 117 (ambos carriles) Fran-
cisco Villa Poniente y la calle 
21 Diag. por 25 y 37 (Chenkú) 
en Residencial del Norte. 

También, se están cons-
truyendo 74 pozos colectores. 
La inversión total es de 28 mi-
llones 645 mil 304.80 pesos.

“Con estas acciones, al-
canzamos 84 por ciento de 
la meta anual en este rubro. 
Este avance representa más 
vialidades seguras, mejores 
condiciones de movilidad y 
mayor dignidad para quie-
nes transitan, viven o tra-
bajan en estas zonas”, acotó. 

Además, recordó que a la 
fecha se ha repavimentado 
más de 78 kilómetros de ca-
lles de toda la ciudad y aten-
dido más de 218 mil baches 
en 320 colonias, fracciona-
mientos y 34 comisarías. 

Mencionó que, con el ob-
jetivo de optimizar los traba-
jos, se adquirieron 15 equipos 
para la dirección de Obras 
Públicas, que incluyen cuatro 
rodillos y cuatro camiones de 
volteo de 5 metros cúbicos. 

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 La alcaldesa de Mérida supervisó el operativo, donde destacó que su administración 
ha atendido más de 218 mil baches en la ciudad. Foto ayuntamiento de Mérida
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CNC Campeche acusa a gobiernos de 
permitir deforestación en la Selva Maya

Con conocimiento de zonas 
de explotación maderera, 
así como expansión de cen-
tros poblacionales, el diri-
gente estatal de la Confe-
deración Nacional Campe-
sina (CNC), Luis Felipe Mora 
Hernández, afirmó que la 
depredación de madera y la 
deforestación que hoy se ve 
en la península de Yucatán, 
es porque los gobiernos de 
estatales y el federal, permi-
ten este crecimiento de nú-
cleos urbanos encabezados 
generalmente por grupos 
tribales de menonitas.

Resaltó que Hopelchén es 
uno de los municipios más 
afectados por este tema, 
pues dicho municipio com-
parte reservas forestales y 
Selva Maya con otras de-
marcaciones municipales. 
Por ello puso de ejemplo a 
Balam Kiin, el cual está divi-
dido entre Hopelchén, Cam-
peche, y hasta Calakmul.

Incluso recalcó, con la 
reciente clausura de cam-
pos para asentamientos me-

nonitas en el península de 
Yucatán, resalta la Reserva 
de Balam Kiin, que ya se ha 
realizado aseguramiento de 
maquinaria pero no deten-
ciones, y mientras siguen 
mencionando sobre su-
puestas reuniones con estos 
grupos menonitas, pero sin 
resultados positivos.

Dijo que este tipo de situa-
ciones, son las que los ejidos 
continúan peleando y mani-
festando ante la salida del Tri-
bunal Unitario Agrario (TUA) 
de Campeche, pues muchas 
de las investigaciones son 
entorno a estas invasiones 
realizadas por comunidades 
tribales, y por asentamien-

tos humanos planteados por 
gente de diversos poblados 
al interior del Estado, o la lle-
gada de nuevos pobladores 
de otras entidades.

El líder campesino re-
saltó que debe apurarse el 
Gobierno de México en de-
cidir, y poner a los jurídicos 
de los tribunales agrarios a 

revisar los casos pendien-
tes para que se den cuenta 
que los gobiernos estatales 
de la península sólo están 
en contra de la deforesta-
ción cuando hay cámaras, 
y detrás de estas permiten 
a diversos grupos actuar 
sin reprimendas.

Cuestionó al gobierno 
de Campeche sobre cuan-
tas personas detenidas 
hay, pues a principios de la 
administración estatal de 
la gobernadora Layda San-
sores, sostuvieron reunio-
nes con autoridades fede-
rales en Hopelchén, donde 
estuvieron presentes ejida-
tarios y menonitas, plan-
tearon estrategias, pero 
ninguna se ha aplicado, y 
la deforestación continúa.

“Deforestación que 
ocurre por la falta de vi-
gilancia, por los permisos 
otorgados desde la Semar-
nat para cambio de uso de 
suelo, y por la necesidad 
de muchos campesinos que 
ya no ven redituable tra-
bajar sus parcelas, pero el 
Gobierno de Campeche, no 
sabe qué hacer, estamos in-
defensos”, finalizó.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 “La deforestación que ocurre por la falta de vigilancia, por los permisos otorgados desde la Semarnat 
para cambio de uso de suelo, y por la necesidad de muchos campesinos que ya no ven redituable trabajar 
sus parcelas”, apuntó el dirigente de la Confederación Nacional Campesina en el estado. Foto Profepa

Denuncian que autoridades aprueban crecimiento de núcleos urbanos de menonitas

Tren Ligero no cumplirá con mejorar el servicio de transporte 
público, causará pocos beneficios y muchas pérdidas: PRI 

Luego de analizar el costo 
del Tren Ligero que oscila 
en 4 mil 200 millones de 
pesos, el dirigente estatal 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Ricardo 
Medina Farfán, aseguró 
que este proyecto no me-
jorará el tema del trans-
porte público en la ciudad, 
dejará más pérdidas que 
beneficios, y ese recurso 
pudo usarse en mejoras al 
Sector Salud debido a las 
deficiencias actuales en 
falta de insumos, un co-

rrecto servicio de energía 
eléctrica y el sistema de 
aires acondicionados, así 
como la falta de médicos.

Aseguró que la obra fue 
un capricho del Gobierno 
de Campeche, pues desde 
un principio no se presentó 
proyecto ejecutivo, y los 
resultados fueron precisa-
mente las fallas detecta-
das con el tema de la parte 
hidráulica, sin desagües o 
registros pluviales que hoy 
tienen en jaque a decenas 
de familias pues sus vi-
viendas se inundan.

Destacó incluso que en 
transparencia, la Secreta-
ría de Defensa Nacional 

(Sedena) no tiene infor-
mes sobre el monto total 
de la obra, y lo que se 
ha publicado, no coincide 
con el monto anunciado 
por la gobernadora de 
Campeche, Layda Sanso-
res San Román.

Mencionó que en los 
últimos dos años, al sec-
tor salud le han recortado 
recursos, y esto ha gene-
rado múltiples carencias 
tanto en personal médico, 
como los insumos y medi-
camentos, por eso destacó 
la labor de la diputada lo-
cal Delma Rabelo Cuevas, 
pues lleva meses encabe-
zando el tema de defensa 

a los derechos a un sector 
salud de calidad.

Con esto, dijo que no 
estamos como en Dina-
marca, y esa frase quedó 
solamente como un sueño 
o un ideal del ex presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, pues desde 
el 2018, con la supuesta 
bandera de acabar la co-
rrupción, dejaron de com-
prar medicamentos, y el 
enviar mayores recursos 
a la asistencia social, se 
olvidaron de fortalecer 
los sectores importantes 
como el de salud.

Afirmó que no hay 
hospital en el estado, o 

el país, que opere como 
debiera ser, y los únicos 
que podrían trabajar me-
dianamente bien son los 
que están terminando de 
construir, y solo porque 
están nuevos, pero retó 
a los diputados de Movi-
miento Regeneración Na-
cional (Morena), a los fun-
cionarios, y al gobierno de 
Campeche a ser realistas, 
y expresar las necesidades 
en cada municipio.

Finalmente hizo hinca-
pié, en que el Tren Ligero 
tiene muchas irregularida-
des, y que estarán al pen-
diente de sus resultados y 
los temas internos.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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No sólo las empresas provee-
doras directas de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) se ven 
afectadas por los embargos 
de cuentas y juicios que ha 
ejecutado el Sistema de Ad-
ministración Tributaria 
(SAT), el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) y el 
Infonavit, sino que también 

y de forma más intensa, los 
subcontratistas, afirmó el 
presidente de la Cámara Na-
cional de Comercio, Servicios 
y Turismo (Canaco-Servytur) 
de Carmen. Carlos Alberto 
Arjona Gutiérrez. 

El empresario añadió 
que al menos 25 medianas 
y pequeñas empresas que 
suministran a los provee-
dores directos de Pemex 
tienen cuentas embarga-
das por estas instituciones.

“Desde hace algunos me-
ses hemos venido gestionado 
ante la Federación, que se 
brinde un trato preferencial 
a estas empresas, ya que no 
cuentan con liquidez, porque 
la empresa petrolera del Es-
tado no les ha pagado, por 
lo que resulta incongruente 
que le exijas pago, sino tie-
nen cómo cubrirlo, pero no 
hemos tenido respuesta”.

Indicó que el problema 
deriva de que Pemex ha sal-

dado una mínima parte de 
su deuda, pero las grandes 
compañías no han cubierto 
sus pagos con sus subcon-
tratistas, en la misma pro-
porción de lo recibido.

“Las grandes empresas 
han preferido cubrir sus 
deudas con los bancos o 
algunos impuestos, ahor-
cando a sus subcontratis-
tas, quienes sufren esta 
verdadera crisis desde 
hace meses atrás”.

Insistió en que la Federa-
ción debe ver a Carmen de 
forma preferencial, no para 
condonar, pero sí para bus-
car algún mecanismo para 
que se prorroguen algunos 
pagos tributarios y con ello, 
dar respiro a la industria.

“Mientras se manten-
gan adeudos con las media-
nas y pequeñas empresas, 
quienes realizan el trabajo, 
no se podrá aspirar a la re-
activación económica”.

Embargos a las proveedoras de Pemex 
afectan a subcontratistas, dice Canaco
El problema deriva en que la petrolera ha saldado una mínima parte de su deuda

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Las torrenciales lluvias que 
se dejaron sentir en Ciudad 
del Carmen y que provoca-
ron severas inundaciones, no 
afectaron los nidos de tortuga 
marina, afirmó Rosario Ve-
lueta Benítez, integrante de 
la asociación ambientalista 
Laguna de Términos, Delfines.

Explicó que afortuna-
mente se ha realizado un tra-
bajo de recolección de estos 
nidos, para resguardarlos en 
sitios seguros, lo que evitó 
que se vieran afectados.

Indicó que en el caso de la 
organización que representa, 
vigila la zona interna de la 
Isla, es decir, de Punta San Ju-
lián a la Manigua, en donde 
las mareas han dañado me-
nos las dunas costeras.

Sostuvo que en los cam-
pamentos como el de Isla 
Matamoros que tiene a su 
cargo esta organización, se 
recorren las costas identifi-
cando los puntos en los que 
las tortugas han desovado, 
resguardando los huevos y 
depositandolos en nidos se-
guros de corral. “Esta acción 
evita que en tiempos de llu-
vias e inundaciones, los nidos 
se puedan perder o dañar y 
protegemos la especie con 
mejores resultados”.

Nidos de tortuga libran lluvias torrenciales en Ciudad del Carmen 
gracias a la implementación de los espacios seguros en corrales

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ La organización Laguna de Términos, Delfines, vigila la zona interna de la Isla, es decir, de Punta San Julián a la Manigua, 
en donde las mareas han dañado menos las dunas costeras, “esta acción evita que (...) los nidos se puedan perder”. Foto Ap
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Cada lunes y jueves, justo a las 18 ho-
ras, la cancha de fútbol 5 en Cancún, 
Quintana Roo, se llena de vida. No es 
un campo cualquiera; en cuanto los 
chicos de Relámpagos FC cruzan la 
reja y tocan el pasto con sus tachones 
algo cambia: el lugar se convierte en 
un refugio de sonrisas, diversión y sue-
ños. Aquí no hay gritos de presión ni 
competencia desbordada. Lo que reina 
es la alegría, el compañerismo y el 
amor por el deporte, porque para ellos, 
entrenar no es una obligación, sino el 
mejor momento de su día. 

Relámpagos Cancún FC se ha 
convertido en el singular club can-
cunense que está rompiendo con 
los moldes de lo que creemos que 
son los equipos de fútbol soccer. 
Integrado por jóvenes con síndrome 
de Down, este equipo ha encon-

trado en el juego mucho más que 
goles, victorias o posiciones en la 
tabla. En cada pase, cada gol y 
cada atajada descubren pertenen-
cia, construyen identidad y, sobre 
todo, encuentran una oportunidad 
para brillar con luz propia. 

Detrás de este equipo hay sueños que 
antes parecían imposibles, padres que 
no se conformaron con un “no se puede”, 
y jóvenes que, día a día, demuestran que 
tener una discapacidad no significa tener 
menos talento, menos pasión o menos 
derecho a vivir experiencias plenas. Con 
sus uniformes bien puestos y su alegría 
característica siempre plasmada en sus 
rostros, estos jugadores entran al campo 
dispuestos a darlo todo y a seguir las 
indicaciones de su entrenadora favorita, 
y fundadora del proyecto, Lluvia Buenfil. 

En estos entrenamientos tan espe-
ciales desde el primer minuto se res-
pira un ambiente de compañerismo 
genuino. Abrazos, risas y saludos llenan 
la cancha como si los chicos no se hu-

bieran visto en mucho tiempo, aunque 
sólo hayan pasado un par de días. Des-
taca también la figura de la entrenadora 
Lluvia, quien es recibida con un abrazo 
entusiasta por parte de sus jugadores y 
con miradas llenas de gratitud por parte 
de los padres.

Lluvia Buenfil nunca imaginó que 
un proyecto para su titulación se 
transformaría en una iniciativa tan 
trascendental. En 2017, mientras bus-
caba una propuesta para concluir su 
licenciatura en Educación Física y De-
porte, decidió realizar sus prácticas 
profesionales en la Fundación Pro-
Síndrome de Down Cancún. Fue ahí 
donde comenzó a convivir de cerca 
con jóvenes con discapacidad, en su 
mayoría con síndrome de Down.

Con el tiempo, y movida por una 
curiosidad genuina, Lluvia se dedicó a 
investigar, tomar cursos y formarse en 
el tema. Con el respaldo de la funda-

Relámpagos Cancún FC se ha convertido en el singular club cancunense que está rompiendo con los moldes de lo que creemos del fútbol soccer. Foto Cecilia Andrade

Relámpagos FC 
Jóvenes con síndrome de Down demuestran su 
pasión por la vida y el fútbol

* CECILIA ANDRADE 

  CANCÚN
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de la carrera de Ciencias de la 

Comunicación de la Universi-

dad La Salle Cancún. Elaboró 
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su proyecto final en la materia 
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perfil de este medio.
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ción y su propia convicción, encontró 
la manera de llevar a cabo una idea 
innovadora: enseñarles un deporte. 
Hasta entonces la fundación se en-
focaba en actividades cotidianas 
como cocinar, lavar o pintar, pero 
nadie había intentado introducir una 
disciplina deportiva.

Motivada por su visión, Lluvia tomó 
la iniciativa. Construyó porterías con 
tubos de PVC, compró balones por su 
cuenta y, paso a paso, comenzó a en-
señarles a controlar el balón, a pasar, a 
tirar a gol. Así nació el sueño que, sin 
saberlo, estaba por cambiar muchas 
vidas, incluyendo la suya. 

Para comenzar, decidió convocar 
su primera junta del proyecto con 
los jugadores prospectos y los pa-
dres de estos. Al presentar su idea, 
las dudas no tardaron en aparecer: 
las miradas eran escépticas, las pre-
guntas cargadas de incredulidad. Sin 
embargo, al demostrar lo que habían 
aprendido los jóvenes en los pocos 
entrenamientos improvisados en la 
fundación, los padres aceptaron sin 
duda alguna a unirse al proyecto. 
“Se sorprendieron (los familiares) de 
la capacidad de sus hijos que ellos 
no habían descubierto”, recuerda la 
entrenadora Buenfil con satisfacción. 

La culminación de su proyecto 
de titulación ocurrió al organizar un 
juego amistoso en las canchas de 
la Universidad Interamericana para el 
Desarrollo (UNID) de Cancún. “Los chi-
cos estaban asombrados de ver una 
cancha con pasto sintético… recuerdo 
que reían, corrían y besaban el pasto”, 
relata la entrenadora. 

Con el pitido final del partido, la en-
trenadora Lluvia estaba mentalizada a 
despedirse de este proyecto y de estos 
chicos, pero fueron los padres quienes 
se acercaron con una pregunta ines-
perada, citando a la entrenadora: “Me 
preguntaron ‘¿y ahora qué?’”.

Con la esperanza de que su pro-
yecto de titulación se convirtiera en 
algo más para la vida de estos jóvenes, 
Lluvia Buenfil dio el siguiente paso: 
comenzó a buscar canchas, recursos 
y aliados para formar un equipo for-
mal. Fue entonces cuando la volvieron 
a contactar de la red de Fútbol Down, 

una iniciativa nacional cuyo origen se 
remonta a Guadalajara, pioneros del 
primer equipo conformados por juga-
dores con síndrome de Down.

Gracias al apoyo de esta comu-
nidad pionera, Relámpagos Cancún 
F.C. fue invitado a su primer torneo 
nacional. La emoción era palpable: 
por primera vez, los chicos y familia-
res tendrían la oportunidad de con-
vivir y competir con equipos de todo 
el país que, como ellos, compartían 
no solo la pasión por el fútbol, sino 
también un poderoso compromiso 
con la inclusión.

El torneo que lo cambió todo

En 2023 se llevó a cabo el torneo 
T21 Fútbol Down en el centro de 
Guadalajara, Jalisco. Gracias al apoyo 
del gobierno local, los organizadores 
—pioneros en la creación de clubes 
deportivos para personas con sín-
drome de Down— lograron habilitar 
canchas en pleno centro de la ciu-
dad. Al evento asistieron 22 equipos 
de distintas partes de México, inclu-
yendo al Equipo Especial del Club 
América (CDMX), los Gallos de Que-
rétaro, Atlético Baja California Sur, 
Córdica 21 de Jalisco y, por supuesto, 
a Relámpagos F.C. de Cancún.

Durante el torneo, mientras el 
equipo cancunense participaba con 
mucha dedicación en los partidos, el 
diputado local del Distrito 7 de Quin-
tana Roo, Eric Arcila Arjona, se en-
contraba en Guadalajara por asuntos 
laborales y, por coincidencia, se hos-
pedaba cerca del evento. Fue testigo 
de este torneo y se interesó en la ini-
ciativa. Al regresar a Cancún propuso 
crear un equipo que representara al 
estado en esta red nacional, pero le 
informaron que había llegado tarde 
y que ya existía un representante en 
esta liga: Relámpagos FC. Fue así 
como comenzó el apoyo guberna-
mental para este equipo. 

Uno de los recuerdos más memo-
rables para la entrenadora Lluvia es el 
torneo nacional que ella organizó en 
2023 con el respaldo del gobierno es-
tatal. Fue un momento clave en el que 
tomó conciencia del alcance que ha-
bía logrado su proyecto. La inaugura-
ción del evento, realizada en el Estadio 
Olímpico Andrés Quintana Roo, reunió 
a 15 equipos de la red nacional Fut 
Down y contó con la presencia de figu-
ras destacadas, como la gobernadora 
de Quintana Roo, Mara Lezama Espi-
noza, y la actual presidenta municipal 
de Benito Juárez, Ana Patricia Peralta.

Al preguntarle qué sintió al ver la 
magnitud del evento y a tantas autori-
dades reunidas en torno a un proyecto 
que en sus inicios había emprendido 
sola, Lluvia respondió: “A veces digo: no 
lo puedo creer. Es increíble que un pro-
yecto tan pequeñito, algo que no lo veía 
dimensionado de esa manera, haya 
llegado tan lejos. A veces me pregunto 
cómo es posible que esté haciendo 

esto, que todos estos niños estén aquí 
por algo que empecé con solo cinco 
chicos. A veces no me la creo”.

Cancún FC 

Con el respaldo del gobierno con-
solidado y nuevos patrocinadores 
sumándose a la causa, la cereza 
del pastel llegó cuando Cancún FC, 
el equipo estatal de segunda divi-
sión, decidió abrirles las puertas y 
adoptar a Relámpagos FC como su 
equipo representativo en Fut Down, 
siguiendo los pasos del Club Amé-
rica y los Gallos de Querétaro. 

Al preguntarle a la gerente de mar-
keting que colaboró en Cancún FC 
desde el 2022 a inicios de 2025, María 
Alonso Marco, sobre cómo inició la 
iniciativa de respaldar al equipo de 
la entrenadora Lluvia, su respuesta 
fue: “Todo comenzó con la pregunta: 
¿cómo podíamos practicar la inclusión 
y darnos a conocer (al equipo de Can-
cún FC) como algo más que fútbol?”.

Una vez más, fue la iniciativa de la 
entrenadora Lluvia que hizo posible 
el acercamiento con los colaborado-
res de Cancún FC, logrando así una 
alianza que uniera a ambos equipos 
bajo una misma pasión por el deporte 

y la inclusión. El 21 de marzo, el Día 
Internacional del Síndrome de Down, 
Cancún FC realizó una conferencia 
de prensa para anunciar oficialmente 
este proyecto de integración. Durante 
el evento, sorprendieron a los juga-
dores de Relámpagos con la entrega 
de nuevos jerseys, convirtiendo ese 
momento —que ya era significativo 
para los chicos al integrarse a un 
equipo de fútbol profesional— en una 
experiencia aún más emotiva. Fue un 
gesto que no solo celebró su inclu-
sión, sino que también reafirmó su 
merecido lugar dentro de la cancha.

María Alonso recuerda ese día: 
“Cuando estaba en Cancún FC e 
incluimos a Relámpagos me dio esa 
sensación de que estábamos ha-
ciendo bien las cosas como socie-
dad y que poco a poco estábamos 
rompiendo las barreras y que estába-
mos creando algo en conjunto”.

La participación de Cancún FC 
no se limitó a una conferencia de 
prensa. Al contrario, el equipo estatal 
se involucró activamente en el desa-
rrollo de Relámpagos, promoviendo 
la convivencia entre ambos grupos, 
dándoles visibilidad en sus partidos 
y permitiéndoles “botear” durante los 
juegos para reunir dinero para sus 

Uno de los recuerdos más memorables para la entrenadora es el torneo nacional 
que ella organizó en 2023 con el respaldo del gobierno estatal. Foto Cecilia Andrade

La culminación de su 

proyecto de titulación 

ocurrió al organizar un 

juego amistoso en las 

canchas de la UNID

VIENE DE LA PÁGINA 12
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viajes o partidos locales. Además, 
continuaron como fieles patrocina-
dores, demostrando un compromiso 
genuino con el crecimiento del equipo 
y con la inclusión en el deporte.

Para la entrenadora Lluvia Buen-
fil, esta colaboración ha sido una 
de las más valiosas. Destaca que 
Cancún FC no solo ofreció apoyo lo-
gístico o institucional, sino que fue 
el equipo que más ha creído en el 
proyecto y que ha estado realmente 
pendiente de su evolución. 

María Alonso se retiró de Cancún 
FC a principios de 2025, con orgullo 
y satisfacción por haber formado 
parte del equipo durante una etapa 
tan significativa. “Espero que sigan 
fomentando el fútbol con temas in-
clusivos”, declara con emoción, y 
añade con firmeza: “La inclusión no 
debería ser vista como algo especial, 
sino como la norma”. 

Más allá del balón: datos y 
perspectivas

Para comprender la relevancia de ini-
ciativas como Relámpagos FC, es fun-
damental conocer el contexto actual 
de la discapacidad en México. 

De acuerdo con datos del Censo 
de Población y Vivienda 2020, pu-

blicados por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), en el 
país se registraron un millón 590 mil 
583 personas con alguna condición 
mental, lo que representa poco más 
de 1 por ciento de la población total. 
En Quintana Roo esta cifra alcanzó 
las 20 mil 352 personas, lo que evi-
dencia la necesidad de crear espa-
cios reales de inclusión, especial-
mente en ámbitos como el deporte.

Estos datos reflejan una realidad 
que no puede ser ignorada ni abor-
dada desde la lástima. Los jóvenes 
con capacidades diferentes no nece-
sitan compasión, sino oportunidades 
reales que les permitan desarrollarse 
plenamente, aportar a la comunidad 
y vivir con dignidad. Por ello, espacios 
como la asociación civil Manos Es-
peciales A.C., que fue fundada hace 
13 años por Daniel Sánchez, ex direc-
tor de la Fundación Pro-Síndrome de 
Down Cancún —el mismo lugar donde 
Lluvia Buenfil realizó sus prácticas y 
de donde surgió la iniciativa del equipo 
Relámpagos—, son fundamentales. 

Manos Especiales A.C. es un es-
pacio especializado en la atención de 
jóvenes con síndrome de Down y otras 
condiciones intelectuales, enfocado 
en prepararlos para el ámbito laboral 
y promover la empatía y la inclusión 

en diversas empresas de la ciudad. 
La asociación no sólo contribuye a 
mejorar la calidad de vida de estos 
jóvenes, sino que también sensibiliza 
a la sociedad sobre la importancia de 
una inclusión real y efectiva. 

Sin embargo, este proceso de evo-
lución no debe centrarse únicamente 
en sensibilizar a la sociedad sobre la 
inclusión, sino también en crear espa-
cios especiales que ofrezcan oportuni-
dades laborales y educativas para las 
personas con capacidades diferentes, 
así como promover actividades re-
creativas que fomenten su desarrollo 
integral. Es precisamente ahí donde el 
deporte toma el protagonismo. 

Ignacio Fuentes Becerril, creador 
del primer centro de preparación fí-
sica general para niños con síndrome 
de Down, explica: “Existe una pobla-
ción numerosa de niños y niñas con 
condiciones de vida diferentes a las 
convencionales y, precisamente por 
ello, no deben ser relegados ni aisla-
dos hasta quedar casi invisibles para 
la sociedad. Al contrario, esta realidad 
debería invertirse. Dado que los niños 
con discapacidad no siempre pue-
den acceder libremente a los centros 
de entrenamiento convencionales, la 
sociedad —y en especial el gobierno— 
tiene la responsabilidad de propor-

cionar todos los recursos materiales 
y humanos necesarios para que su 
calidad de vida sea tan digna como la 
de los demás niños y niñas. La tarea 
de fomentar el deporte en todos los 
niveles nunca debe detenerse, porque 
es la vía más saludable para garan-
tizar una infancia, juventud y adultez 
con mayor calidad humana”.

Ignacio Becerril ha colaborado es-
trechamente con la entrenadora Lluvia 
Buenfil y conoce a profundidad el pro-
yecto de Relámpagos FC, al cual apoyó 
desde sus inicios. Al preguntarle sobre 
los beneficios físicos y emocionales 
que ha observado en jóvenes con sín-
drome de Down que practican depor-
tes como el fútbol, respondió: “Desde 
el punto de vista emocional, he notado 
que ellos no se juzgan si lo hacen bien 
o mal; todos se apoyan mutuamente, 
y brindan aún más apoyo a quien más 
lo necesita. No es necesario decírselo, 
ellos lo perciben y actúan a favor del 
compañero que requiere esa palmada 
o ese abrazo, lo que genera un autoes-
tima más fuerte y saludable”. 

“Desde el punto de vista físico, su 
organismo mejora sustancialmente 
con la práctica del fútbol y otros de-
portes. En los huesos, se fortalecen 
las trabéculas, que son las células 
internas del hueso, a través de ac-
ciones como correr, empujar, saltar 
y jalar. Todas estas acciones son es-
fuerzos repetidos que generan una 
adaptación en su sistema óseo. El co-
razón, al igual que todos los músculos, 
crece con el ejercicio, se fortalece y se 
vuelve más eficiente en sus funciones. 
Esto mejora la oxigenación general 
del cuerpo, y en especial del cerebro, 
lo que a su vez provoca una mejor 
toma de decisiones durante el juego 
y amplía su capacidad para realizar 
esfuerzos repetidos”.

Cuatro jugadores, mi hermano, 
una entrenadora y un sueño

En este reportaje he narrado la historia de 
la creación de Relámpagos FC, su evolu-
ción, sus logros y los múltiples benefi-
cios que el deporte ha traído a jóvenes 
con síndrome de Down. Sin embargo, 

Con el pitido final del partido, la entrenadora Lluvia Buenfil estaba mentalizada a despedirse de este proyecto y 
de los chicos, pero fueron los padres quienes se acercaron a preguntar qué seguía después. Foto Cecilia Andrade

“Es increíble que 

un proyecto tan 

pequeñito, algo 

que no lo veía 

dimensionado de esa 

manera, haya llegado 

tan lejos”

CONTINÚA EN LA PÁGINA 14
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aún no he compartido lo que esta historia 
significa para mí y para mi familia. 

Más allá de los datos y las en-
trevistas, este proyecto tiene un va-
lor profundamente personal. Como 
mencioné anteriormente, el equipo 
inició formalmente con cinco chicos 
que la entrenadora Lluvia conoció 
y entrenó en la Fundación Pro-Sín-
drome de Down Cancún. Uno de 
esos chicos es mi hermano.

Al crecer con un hermano con sín-
drome de Down me di cuenta de que la 
información que predominaba a nuestro 
alrededor se enfocaba más en lo que no 
podía hacer que en las oportunidades 
reales que existían para él y para otros chi-

cos como él. Durante años mi hermano 
asistió a escuelas que no contaban con 
métodos adecuados para su aprendizaje, 
convivió con niños que no comprendían 
por qué tenía rasgos físicos distintos a 
los de su familia y creció en un entorno 
familiar que no era precisamente experto 
en el tema de las discapacidades.

Recuerdo el día en que encontra-
mos la Fundación Pro-Síndrome de 
Down Cancún. Aunque nos quedaba 
muy lejos de casa, por fin habíamos 
hallado un espacio especializado en 
la educación de niños con síndrome 
de Down. Mi mamá fue una de esas 
madres que, al principio, recibieron con 
escepticismo la propuesta de la entre-
nadora Lluvia de formar un equipo de 
fútbol. Sin embargo, también fue de las 
primeras en acercarse, emocionada, al 
final del partido amistoso en la UNID 
para preguntar cuál sería la siguiente 
etapa del proyecto Relámpagos.

La primera foto que encontré en mi 
galería de mi hermano como parte de 
Relámpagos es de cuando el equipo ya 
contaba con siete jugadores y habían 
jugado un amistoso contra un equipo 
extranjero, mi hermano posaba como ju-
gador profesional… y como Spider-Man. 

Tengo que admitir que no recuerdo 
con claridad los primeros pasos del 
equipo, pero lo que sí tengo muy pre-
sente es a mi hermano con la cami-
seta bien puesta, short, espinilleras 
bajo unas calcetas largas, y esperando 

a mi mamá sentado en las escaleras 
de la casa. Lo hacía todos los días, 
incluso aquellos en los que no había 
entrenamiento y ella tenía que man-
darlo de regreso a cambiarse.

Recuerdo que cuando era pequeño 
no tenía ningún interés en ver el fútbol 
con mi papá, pero de la nada decidió 
convivir en familia y ver los partidos 
del América. Recuerdo que empezó a 
copiar los festejos que hacían los juga-
dores del América cuando metía un gol.

Recuerdo que cuando apenas nos 
estacionábamos en la cancha, él se 
bajaba del coche y corría para llegar a 
saludar a sus compañeros que estaban 
dentro de la cancha. Recuerdo que con 
dos vueltas corriendo se cansaba y 
recuerdo la sonrisa que tenía después 
de cada entrenamiento. Esa sonrisa 
no ha cambiado, incluso ahora, ocho 
años después de haber empezado esta 
experiencia con Relámpagos FC.

Es increíble pensar que todo co-
menzó como un proyecto de titulación. 
La necesidad de la entrenadora Lluvia 
de realizar un trabajo adecuado para 
su tesis se transformó en algo mucho 
más grande: un cambio profundo en 
la vida de estos chicos, cuyos sueños 
antes se limitaban a aprender a hablar 
o conseguir un empleo sencillo para 
tener una vida digna. Sin darse cuenta, 
Lluvia logró que ellos descubrieran 
su propio valor y talento, algo que ni 
siquiera imaginaban poseer. 

Este tipo de espacios no solo crean 
actividades, sino que generan sueños 
y metas. Ahora mi hermano sabe que 
no solo vino a este mundo para ser mi 
hermano y enseñarnos a crecer como 
familia, sino que vino a cumplir sus 
propios sueños y a lograr cosas por sí 
mismo. Ver el crecimiento personal y 
la alegría que le da pisar esa cancha 
de fútbol a mi hermano hace que 
me sienta agradecida de presenciar 
cómo, poco a poco, va reconociendo 
su lugar en este mundo. Tengo la 
esperanza de que, en el futuro, lo-
grará ser y hacer cosas que ni él ni yo 
podemos imaginar ahora, porque aún 
le quedan muchos años por delante 
para sorprenderme, tal como lo ha 
hecho desde el día en que nació.

“Desde el punto de vista físico, su organismo mejora sustancialmente con la práctica del fútbol y otros deportes. En los huesos, se fortalecen las trabéculas, 
que son las células internas del hueso, a través de acciones como correr, empujar, saltar y jalar”, detalla Ignacio Fuentes Becerril. Foto Cecilia Andrade

En Quintana Roo existen 

20 mil 352 personas 

con alguna condición 

mental según el Censo de 

Población y Vivienda 2020 

 “Desde el punto de vista 

emocional, he notado 

que ellos no se juzgan 

si lo hacen bien o mal, 

todos se apoyan (...) y 

brindan aún más apoyo 

a quien más lo necesita”

VIENE DE LA PÁGINA 13
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E
NTRE LOS EDITORES que 
consagran su labor a di-
fundir y recrear los va-
lores de la cultura maya, 

algunos la orientan hacia la im-
presión de libros, pero otros ade-
más echan mano de publicacio-
nes periódicas para llegar a un 
público más variado; son muchas 
las que han tenido presencia en 
el sureste mexicano en diversas 
épocas. Tal vez la más duradera 
ha sido Yikal Maya Than, que 
circuló de 1939 a 1955. Unas se 
caracterizan por ser bilingües y 
otras sólo de manera parcial al-
ternan el castellano con la lengua 
materna; así pueden contarse las 
que dedican su contenido a as-
pectos específicos de este pueblo 
antiguo, y por otra parte se hacen 
notar las que abordan temas mis-
celáneos relacionados con él.

EN 1998 APARECIÓ el primer nú-
mero de Sáansamal. Cada Día. Ga-
ceta de Información Maya Penin-
sular, de periodicidad trimestral, 
abarcando los meses de octubre 
a diciembre de ese año. Su coor-
dinación estuvo a cargo de Raúl 
Maldonado Coello (1944-2002) y 
Francesc Ligorred Perramon, el 
primero de ellos con una larga 
trayectoria editorial, el segundo 
con el prestigio de investigador 
forjado en su tierra catalana de 
origen, que le refrendó la co-
munidad académica de Yucatán 
en donde se estableció durante 
varios años. Su nota preliminar 
aclara que el nombre de la revista 
no pretende sugerir que saldría 
diariamente a la luz, sino que to-
dos los días hay fuentes distintas 
que informan acerca de la cultura 
maya, y por ello se impuso la 
tarea de contribuir a divulgar en 
forma ordenada y sintética todo 
aquello que se vinculase con ella.

EL OBJETIVO GENERAL de la ga-
ceta se dividió en dos vertientes: 
una que consistió en brindar no-
ticias acerca de festividades tra-
dicionales, ceremonias, conferen-
cias, actividades artísticas, distin-
ciones, cursos y coloquios, y otra 
que dio cuenta de libros recién 
editados en torno al tema de in-
terés, sin dejar de lado la mención 
de otros órganos de prensa, sobre 
todo los que tenían afinidad con 
ella. Por ejemplo, hace referen-
cia al boletín mensual del Centro 

Coordinador Indigenista de So-
tuta, dirigido a niñas y niños con 
el propósito de fomentar el uso 
y la escritura de la lengua maya; 
o bien, Aajen Kaj (Despiértate 
Pueblo), revista elaborada en las 
comunidades de Chablekal, Xca-
natún y Dzibilchaltún, que en no-
viembre de 1998 había alcanzado 
su número 80. Algunas más son: 
Saastun. Revista de Cultura Maya 
(de la Universidad del Mayab, 
coordinada por el antropólogo 
Michel Antochiw Kolpa); Aluxes 
(del Centro Cultural Cecijema, con 
sede en Pisté); La Palabra Florida 
(de la asociación civil Escritores 
en Lenguas Indígenas, entre ellos 
varios de origen maya); Anuario 
de Estudios Indígenas (de la Uni-
versidad Autónoma de Chiapas) 
y Mesoamérica (revista semes-
tral del Centro de Investigacio-
nes Regionales de Mesoamérica, 
editada en Guatemala). También 
registró publicaciones como Na-
vegaciones Zur, del Centro Yuca-
teco de Escritores, la cual dedicó 
su número 20 a la nueva litera-
tura en lengua maya.

DE LA VARIEDAD de noticias que 
consignó, todas significativas en sí 
mismas, sobresale la visita a Cancún 
y Campeche de Rigoberta Menchú 
Tum, Premio Nobel de la Paz 1992; 
de esta índole es la conmemoración 
del 151 aniversario del inicio de la 
Guerra de Castas mediante un ho-
menaje a Manuel Antonio Ay en 
Chichimilá y las ceremonias que el 
Centro de Cultura Maya Maakan 
Xok realizó en Tepich, Quintana 
Roo; dio a conocer también la VI 
Jornada de Medicina Indígena Tra-
dicional que reunió en Peto, Yuca-
tán, a participantes de ese municipio 
y de otros como Sotuta, Valladolid 
y Maxcanú. Refirió que una escul-
tura de Chan Xib Chaac (hombre 
rojo de la lluvia) fue conducida hacia 
el cerro Santa Cruz, de Muna, en 
donde se efectuó una ceremonia de 

Cha’Chaac. En contraste, manifestó 
desconcierto ante la presentación 
de un cuadro de Hernán Cortés el 12 
de octubre de 1998, entre los actos 
conmemorativos del Día de la His-
panidad (“No se sabe por qué motivo 
se eligió esa fecha históricamente 
reservada a las hazañas del nave-
gante Cristóbal Colón”).

MUCHOS OTROS ACONTECI-

MIENTOS tuvieron cabida en las 
planas de Sáansamal, como los 
decesos del escritor e investiga-
dor de la cultura maya José Díaz 
Bolio, del maestro Pedro Hoil Cal-
derón, quien fuera director de la 
Orquesta Típica Yukalpetén entre 
1966 y 1986, y de Santiago Arana, 
gestor comunitario de Santa Elena 
(Nohcacab). Dio a conocer la par-
ticipación del maestro Carlos Ar-
mando Dzul Ek en la película in-
glesa El milenio, así como el descu-
brimiento de cuatro mascarones 

de estuco, en Acanceh. Resumió 
los pronunciamientos de intelec-
tuales mayas en el Primer Con-
greso Estatal Cultura e Identidad 
Regional, quienes propusieron, 
entre otros puntos, constituir un 
órgano jurídico que garantice los 
derechos de las mujeres mayas.

EL PRIMER NÚMERO de la ga-
ceta fue tan bien recibido que 
en el siguiente la cantidad de sus 
páginas aumentó de 16 a 32. Sus 
portadas ostentaron fotografías 
de Christian Rasmussen, antro-
pólogo que colaboró en muchos 
medios impresos con imágenes de 
buena factura. Esta iniciativa edi-
torial propició redes de apoyo que 
cuajaron en proyectos de trascen-
dencia social y es justo reconocer 
la exuberancia de sus frutos in-
cluso en los días presentes.

cipriomanto@gmail.com

Identidad maya
JOSÉ JUAN CERVERA

MEMORIA HEMEROGRÁFICA

▲ “En 1998 apareció el primer número de Sáansamal. Cada Día. 
Gaceta de Información Maya Peninsular, con periodicidad trimestral, 
abarcando los meses de octubre a diciembre de ese año”. Foto Facsímil

Desconcierto ante la 

presentación de un 

cuadro de Hernán 

Cortés entre los actos 

conmemorativos del 

Día de la Hispanidad
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OS GOBIERNOS PROGRE-
SISTAS o de izquierda que 
aspiran a una mejor dis-
tribución de la riqueza y 

disminuir las diferencias sociales, 
enfrentan fuertes resistencias de 
los poderes fácticos nacionales y 
transnacionales que utilizan to-
dos sus recursos para obstaculi-
zarlos, frenarlos, golpearlos me-
diáticamente y de todas las mane-
ras posibles, hasta hacerlos caer.

ESE ES UN principio elemental que 
los líderes de los movimientos pro-
gresistas conocen, y buscan con-
trarrestarlo con las herramientas 
institucionales legales. En México 
después de 70 años de gobierno del 
PRI y 12 años del PAN, como una 
tromba surgió el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) 
en octubre de 2011, se constituyó 
como asociación civil en noviembre 
de 2012 y en julio de 2014 obtuvo 
su registro como partido político. 
Sólo cuatro años después arrasó 
en las elecciones presidenciales de 
2018 con su fundador Andrés Ma-
nuel López Obrador como abande-
rado, y desde entonces su avance 
territorial ha sido acelerado hasta 
convertirse en partido hegemónico 
reteniendo la presidencia del país 
con Claudia Sheinbaum Pardo de 
manera más contundente, y go-
bernando en 24 de 32 estados, con   
mayoría calificada en el Congreso 
de la Unión y ahora con un Poder 
Judicial Federal cercano.

SU RÁPIDO ASCENSO ha impli-
cado un pragmatismo político con 
el que Morena, usando como puer-
tas de acceso a sus aliados del PT y, 
sobre todo, al partido Verde, permi-
tió la entrada al poder a mujeres y 
hombres de la oposición neoliberal 
derechista. A eso se suma la poca 
formación político administrativa, 
ideológica, de valores morales y 
éticos de muchos morenistas em-
poderados. Ambos factores son el 
enemigo más fuerte de la trans-
formación pretendida por la presi-
denta Sheinbaum Pardo.

EN QUINTANA ROO Morena 
ganó las elecciones, pero el poder 
lo ejerce el Partido Verde que pone 

en los cargos más importantes a 
personas con poca o nula prepa-
ración político administrativa y de 
valores, pero que forman parte del 
círculo de poder de Jorge Emilio 
González, el ya viejo Niño Verde. 

Explotan la marca ganadora y 
varios del Verde se cambiaron a 
Morena, como el senador Euge-
nio Segura, delfín para la sucesión 
de la gobernadora Mara Lezama. 
Además los morenistas que acce-
dieron al poder en Quintana Roo 
son ejemplo de aspiracionistas, sin 
ideogía de izquierda, sin valores 
ni carrera política y con mucha 
ambición y codicia. Son pocas ex-
cepciones. Por lo mismo con un 

alto nivel de incompetencia, según 
el principio de Peter, sin posibili-
dades de crecimiento, dóciles al 
Verde. Ahí están estos ejemplos: 
el admirador de los Churrumbe-

les Humberto Aldana, diputado 
federal, antes diputado local que 
quitó el monumento a Don An-
drés Quntana Roo de la plazoleta 
del Congreso para montar un ne-
gocio particular. Las presidentas 
municipales de Othón P. Blanco 
Yensunni Martínez, y de Felipe 
Carrillo Puerto, Maricarmen Her-
nández, los dos municipios hundi-
dos en la corrupción, inseguridad, 
pobreza y falta de oportunidades, 
deplorable imagen urbana y servi-

cios públicos deficientes. La sena-
dora Anahí González que mintió 
y se inventó su indigenismo para 
obtener el cargo, al igual que Eu-
genio Segura suben a sus redes 
videos y fotos simulando recoja 
de sargazo, cuando las miles de 
toneladas que recalan en las costas 
quintanarroenses requieren ges-
tión efectiva y liderazgo operativo, 
no poses pueriles. ¿Quien pondrá 
orden en Morena? En fin, son co-
sas que pasan en nuestro país y en 
nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA! 

profenor1960@hotmail.com

El enemigo fuerte de la 
transformación

LA RESACA 2.0

NORMANDO MEDINA

▲ “Su rápido ascenso ha implicado un pragmatismo político con el que Morena, usando como puertas de acceso a sus 
aliados del PT y, sobre todo, al partido Verde, permitió la entrada (...) de la oposición neoliberal derechista”. Foto jusaeri
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▲ Por primera vez, astrónomos han obtenido evidencia visual de que 
una estrella murió al detonar dos veces. Al estudiar los restos cente-
narios de la supernova SNR 0509-67.5 con el Very Large Telescope del 
Observatorio Europeo Austral (VLT) de ESO, han encontrado patrones 
que confirman que su estrella sufrió un par de explosiones. La mayoría 

de las supernovas son la muerte explosiva de estrellas masivas, pero una 
variedad importante proviene de una fuente discreta. Las enanas blan-
cas, los pequeños núcleos inactivos que quedan después de que estrellas 
como nuestro Sol agoten su combustible nuclear, pueden producir lo que 
los astrónomos llaman supernovas de Tipo Ia. Foto ESO
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Revelan vínculo entre contaminación 
y cáncer de pulmón en no fumadores

Uno de cada cuatro casos 
de cáncer de pulmón afecta 
a personas que no han fu-
mado nunca, no se sabe 
por qué. Ahora, un estu-
dio basado en las mutacio-
nes genéticas de tumores 
de no fumadores de todo el 
mundo desvela que el aire 
contaminado que respira-
mos puede ser la causa.

Aunque estudios ante-
riores habían demostrado 
una relación epidemioló-
gica entre la contaminación 
atmosférica y el cáncer de 
pulmón en personas no fu-
madoras, la nueva investi-
gación demuestra por pri-
mera vez que la contami-
nación daña el ADN y que 
hay un vínculo genómico 
en el aire que respiramos y 
cáncer de pulmón.

El estudio, publicado 
en Nature, ha sido dirigido 
por Ludmil Alexandrov, de 
la Universidad de Califor-
nia en San Diego (Estados 
Unidos), y por Maria Teresa 
Landi, del Instituto Nacio-
nal del Cáncer (NCI) esta-
dounidense, y cuenta con la 
participación de los científi-
cos del Centro Nacional de 
Investigaciones Oncológicas 
español (CNIO) Pilar Gallego 
y Marcos Díaz-Gay.

Tendencia preocupante

En los últimos años, los ca-
sos de cáncer de pulmón en 
personas que nunca han 
fumado están aumentando. 
Este tipo de cáncer afecta 
especialmente a mujeres 
asiáticas y tiende a ser más 
recuente en el este de Asia 
que en países occidentales.

“Observamos esta preo-
cupante tendencia de que 
quienes nunca han fumado 
desarrollan cada vez más 
cáncer de pulmón, y no en-
tendemos por qué”, señala 
Ludmil Alexandrov.

“Es un problema mundial 
urgente y creciente”, añade 
Landi, epidemióloga de la 

División de Epidemiología y 
Genética del Cáncer del NCI.

Hasta ahora, la mayoría 
de los estudios anteriores 
sobre cáncer de pulmón no 
diferencian entre los datos 
de fumadores y de no fu-
madores, y eso “ha limitado 
la identificación de factores 
de riesgo en estos pacien-
tes. Nuestro estudio recopila 
datos de no fumadores de 
todo el mundo, y utiliza la 
genómica para rastrear qué 
exposiciones podrían estar 
causando estos cánceres”, 
apunta.

Para hacer el estudio, el 
equipo analizó los tumores 
de pulmón de 871 personas 
que nunca habían fumado 
y vivían en 28 regiones de 
África, Asia, Europa y Nor-
teamérica con distintos ni-
veles de contaminación at-
mosférica.

Al secuenciar el genoma 
completo identificaron dis-
tintos patrones de muta-
ciones del ADN -conocidos 
como firmas mutacionales-, 
que vienen a ser huellas 
moleculares de exposiciones 
ambientales pasadas.

Combinando los datos 
genómicos con estimacio-
nes de contaminación at-

mosférica, descubrieron 
que los que vivían en entor-
nos más contaminados acu-
mulaban un número sig-
nificativamente mayor de 
mutaciones en sus tumores 
de pulmón: Presentaban 3.9 
veces más mutaciones rela-
cionadas con el tabaquismo 
y un 76 por ciento más de 
mutaciones relacionadas 
con el envejecimiento.

De hecho, el estudio 
constató que cuanto más ex-
puesta estaba una persona 
a la contaminación, no solo 
tenía más mutaciones en 
su cáncer, sino que también 
tenía telómeros más cortos 
-los capuchones que prote-

gen los extremos de los cro-
mosomas-, que es un signo 
de envejecimiento celular.

“En este estudio hemos 
visto que a mayor conta-
minación, mayor número 
de mutaciones, lo que no 
quiere decir que todas las 
mutaciones vayan a causar 
cáncer, pero algunas sí pue-
den estar relacionadas con 
el proceso carcinogénico. 
Y cuántas más mutaciones, 
más posibilidades hay de 
que una sea mala y el cán-
cer se desarrolle”, explicó 
Marcos Díaz Gay, jefe del 
nuevo de Grupo de Genó-
mica Digital del CNIO y pri-
mer firmante del trabajo.

En cualquier caso, “el 
cáncer no es sólo mutacio-
nes, hay otros procesos a ni-
vel inmunológico que tam-
bién influyen pero nuestro 
estudio apoya la hipótesis 
de que las mutaciones aso-
ciadas a la contaminación 
podrían ser un factor de 
riesgo importante”, subraya.

Firma mutacional in-
esperada

El estudio ha identificado 
otro riesgo ambiental: el 
ácido aristolóquico, un car-

cinógeno presente en cier-
tas hierbas medicinales tra-
dicionales, que es responsa-
ble de una firma mutacional 
que se encontró sobre todo 
en los pacientes de Taiwan 
que nunca habían fumado.

Aunque este ácido se ha 
relacionado anteriormente 
con cánceres de vejiga, gas-
trointestinales, renales y he-
páticos por ingestión, es la 
primera vez que se relaciona 
con el cáncer de pulmón.

Además, el grupo iden-
tificó una nueva firma 
mutacional de origen des-
conocido y en mayor pro-
porción en cánceres de 
pulmón de personas no 
fumadoras respecto a los 
fumadores. La firma no se 
correlaciona con la conta-
minación atmosférica, ni 
con ninguna otra exposi-
ción ambiental conocida.

“La observamos en la ma-
yoría de los casos de este 
estudio, pero aún no sabe-
mos a qué se debe. Esto es 
algo totalmente distinto, y 
abre un área de investiga-
ción completamente nueva”, 
reconoce Alexandrov.

“Esta firma mutacional 
(…) en no fumadores está 
presente en 75 por ciento 
de los casos, mientras que 
en fumadores está solo en  
27 por ciento pero, aun-
que a día de hoy no pode-
mos determinar de dónde 
viene, es la que más muta-
ciones genera en no fuma-
dores”, dijo Marcos Díaz.

En próximos estudios, los 
investigadores incluirán ca-
sos de cáncer de pulmón en 
no fumadores de América 
Latina, Oriente Medio y más 
regiones de África.

Además, “queremos 
continuar esta investiga-
ción abriendo nuevas vías 
para analizar otros riesgos 
potenciales como el con-
sumo de marihuana o los 
vapeadores y riesgos am-
bientales como el gas ra-
dón, que sabemos que es 
un factor de riesgo para el 
cáncer de pulmón que a día 
de hoy no es tan conocido”, 
concluyó Díaz-Gay.

EFE

MADRID

 En los últimos años, los casos de cáncer de pulmón en personas que nunca han fu-
mado están aumentando, afectando especialmente a mujeres asiáticas. Foto Ap

Por primera vez, un nuevo estudio demuestra que la polución genera daños en ADN

“En este estudio 

hemos visto 

que a mayor 

contaminación, 

mayor número 

de mutaciones en 

el cáncer”
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Comunidades en Hidalgo contribuyen 
a preservación del patrimonio cultural

El Centro INAH Hidalgo ha 
desarrollado trabajos de con-
servación y mejoramiento en 
las zonas arqueológicas con-
sideradas prioritarias de Tula 
y Huapalcalco y, en paralelo, 
se implementa una práctica 
de protección del patrimonio 
cultural en colaboración con 
las comunidades bajo la rec-
toría del Estado. Así lo dijo el 
arqueólogo Osvaldo Sterpone, 
titular de la dependencia.

El investigador detalló 
a La Jornada que en Tula 
se cerró el museo de forma 
temporal antes de la pan-
demia para realizar mante-
nimiento y cambios en la 
estructura del edificio. Re-
cordó que al inicio de su ges-
tión, en 2023, se desarrolló 
un proyecto para la actuali-
zación del catálogo del patri-
monio cultural en Hidalgo.

El Centro INAH Hidalgo 
obtuvo recursos con el ob-
jetivo de intervenir en Hua-
palcalco y Tula, y en octubre 
de 2023 se reabrió el museo 
de la última, con un ejercicio 
de recursos destinados a la 
ampliación de la oferta de 
su colección, para integrar 
elementos que la ciudada-
nía está interesada en ver, 
como piezas arqueológicas 

y otros elementos de la cul-
tura material que influyen 
en la importancia de la zona 
arqueológica de Tula.

En Huapacalco, con ape-
nas dos años de haber sido 
declarada como zona de mo-
numentos arqueológicos, se 
rehabilitó por primera vez 
uno de los edificios en la 
zona arqueológica. Se trató 
de una estructura que fue 
parte de los terrenos adqui-
ridos a los propietarios origi-
nales y que fue vandalizada.

El funcionario del Instituto 
Nacional de Antropología e 

Historia (INAH) reseñó que 
el centro que dirige consiguió 
áreas de sanitarios para los vi-
sitantes y un espacio para el 
personal; además, se contra-
taron servicios de agua y dre-
naje y están a punto de contar 
con electricidad. Asimismo, 
se adquirió malla ciclónica y 
elementos para vallar la zona, 
aunque enfrenta el obstáculo 
de que el área circundante 
está urbanizada y con el cer-
cado afectarían el libre trán-
sito de las personas.

Sterpone relató que para 
la dependencia ha sido im-

portante atender las deman-
das de las comunidades de 
obtener certeza sobre los bie-
nes culturales ubicados en la 
entidad, para lo cual ha pro-
movido una política cultural 
que se basa en la participa-
ción ciudadana a través del 
proyecto El INAH cerca de ti.

Por ejemplo, en el área de 
Huapalcalco se atiende en tér-
minos culturales a una comu-
nidad compuesta por familias 
de ejidatarios, realizando ex-
posiciones y promocionando 
acciones para la niñez, ge-
nerando talleres artísticos y 

jornadas culturales. Con el 
objetivo de que la participa-
ción social necesaria para el 
desarrollo cultural no sea ex-
clusiva de un sólo sector.

Conflictos laborales

Con relación a las quejas por 
maltrato y acoso laboral y las 
recientes acusaciones de con-
flicto de intereses en la uni-
dad que dirige, Osvaldo Ster-
pone aseguró que siempre ha 
estado abierto al diálogo con 
representantes sindicales, 
tratando de entender y resol-
ver las demandas laborales.

Mencionó que los que-
josos han tenido la oportu-
nidad de aportar elementos 
de prueba ante las distintas 
instancias en las que se han 
presentado, como el comité 
de ética, el órgano interno de 
control y la Fiscalía General 
de la República, y hasta el 
momento todas han sido des-
estimadas por falta de sus-
tento. Considero que no son 
del ámbito laboral, sino una 
cuestión política por parte de 
cierto grupo de trabajadores.

El supuesto conflicto de 
intereses, añadió, se refiere a 
una persona que colaboró en 
el instituto hace años y que 
recientemente participa en 
un salvamento arqueológico, 
pero que no tiene una con-
tratación con la dependencia.

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 En Tula de Allende se cerró el museo de forma temporal antes de la pandemia para 
realizar mantenimiento y cambios en la estructura del edificio, y en Huapacalco se reha-
bilitó por primera vez uno de los edificios en la zona arqueológica. Foto INAH

El Centro INAH hidalguense promueve política que se basa en la participación ciudadana

No se construirá nuevo estadio en Tepic: otorgan suspensión 
definitiva para evitar la demolición de la Ciudad de las Artes

Una jueza federal otorgó la 
suspensión definitiva para 
frenar la demolición o cons-
trucción en la Escuela Supe-
rior de Música y Danza en 
la Ciudad de Las Artes, ubi-
cada en el fraccionamiento 
Estadios de Tepic.

El documento correspon-
diente señala: “Con funda-

mento en lo dispuesto en 
los artículos 128 y 131 de la 
Ley de Amparo, se concede 
la suspensión definitiva a 
la parte quejosa, para que 
las autoridades responsa-
bles se abstengan de ejecu-
tar o realizar cualquier acto 
de demolición, destrucción 
contra la Escuela Superior 
de Música y Danza del Es-
tado de Nayarit ubicada en 
el espacio público denomi-
nado Ciudad de las Artes, en 

la ciudad de Tepic, permi-
tiendo que maestros, alum-
nos y administrativos sigan 
haciendo uso cotidiano de 
sus instalaciones.

Asimismo, se abstengan 
de ejecutar o realizar cual-
quier tipo de construcción en 
el espacio denominado Ciu-
dad de las Artes ubicado en 
la ciudad de Tepic, Nayarit, 
sin contar con los permisos, 
licencias, evaluaciones de im-
pacto ambiental y de vialidad 

debidamente realizados por 
las autoridades competentes.

Lo anterior implica que 
no se construirá el estadio 
Nicolás Álvarez Ortega, 
cuya inversión se anunció 
en 315 millones de pesos, 
una obra impulsada por el 
gobierno de Nayarit.

Esta suspensión fue 
otorgada por la titular del 
Juzgado tercero de distrito 
en materia de amparo, ci-
vil, administrativo y de tra-

bajo y de juicios federales. 
El acto jurídico, promovido 
por diversos colectivos de 
Nayarit, fue muy festejado 
en redes sociales.

En el documento también 
se indica que para proteger la 
integridad física de la ciuda-
danía, el espacio donde hubo 
actos de demolición deberá 
ser limpiado de escombros 
y restos en general que pu-
dieran ocasionar un daño a 
quienes por ahí transiten.

DE LA REDACCIÓN
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Especialistas del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) rescataron 
un conjunto mortuorio de las 
culturas del desierto –con al 
menos 500 años de antigüe-
dad– en una cueva subterrá-
nea profunda, ubicada en el 
Área Natural Protegida (ANP) 
de Ocampo, en Coahuila.

Tras una denuncia ciu-
dadana sobre el saqueo de 
restos óseos, el Centro INAH 
Coahuila, en colaboración 
con la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas, 
atendieron el reporte en el 
marco del plan de manejo 
correspondiente, informó 
el director de la represen-
tación estatal del instituto, 
Francisco Aguilar Moreno.

El arqueólogo-perito Yuri 
de la Rosa Gutiérrez, apo-
yado por especialistas de la 
Asociación Coahuilense de 
Espeleología, ubicó la boca 
de entrada a la cámara mor-
tuoria: un agujero casi im-
perceptible en la inmensidad 
de las montañas. Por un tiro 
vertical, de sólo 50 centíme-
tros de ancho, llegaron a un 
primer nivel, a 4 metros. Ahí, 
en el umbral de la penumbra, 
después de cruzar una grieta, 
se abrió una sala donde, a 
través de otro tiro vertical 
continuaron el descenso, 
8 metros más abajo, hasta 
llegar adonde se encontra-
ron los restos óseos: una pe-
queña cámara semicircular 
donde yacían fragmentos de 
textiles característicos de las 
culturas del desierto, revuel-
tos con huesos humanos.

De la Rosa señaló que 
los cuerpos debieron estar 
envueltos en los textiles, a 
modo de bultos mortuorios, 
acompañados de diversos 
objetos dentro del bulto y 
depositados sobre el suelo, 
encima de cestos y petates; 
lamentablemente el saqueo 
alteró el contexto. Pese a 
ello, asegura que se recu-
perará información rele-
vante sobre las poblaciones 

cazadoras-recolectoras que 
habitaron la región.

El arqueólogo explicó que 
el sitio de enterramiento es 
similar a la Cueva de la Can-
delaria, con un tiro que con-
duce a la parte baja donde se 
encuentran varias cámaras. 
No obstante, su ubicación es 
más cercana a la frontera con 
Estados Unidos que a la cueva 
explorada en el desierto de 
Coahuila, entre 1953 y 1954, y 
que marcó un hito en el cono-
cimiento de estas sociedades.

Los habitantes del desierto 
eran expertos en elaborar so-
gas de diferentes grosores, las 
cuales les permitían introdu-
cirse a la profundidad de las 
cuevas en sus ritos mortuo-
rios, destacó De la Rosa.

Dadas las alteraciones, 
saqueos e intervenciones de 
personas ajenas al lugar, el 
INAH tomó la determinación 
de, una vez realizado el regis-
tro del sitio y de la disposición 
de los restos óseos, efectuar 
el rescate arqueológico de los 
materiales óseos y culturales, 
a fin de evitar que el expolio 
continúe. Al momento, en un 
primer análisis in situ, reali-
zado por la antropóloga física 
Eva Zamarrón, se recupera-
ron 12 cráneos completos, de 
los que cinco corresponden a 
infantes, uno aún con dientes 
temporales y dos con perma-
nentes a punto de salir.

Se recuperaron también 
cientos de huesos de todas las 
partes del cuerpo humano. 
La especialista estimó que 
corresponden a al menos 17 
individuos, tanto niños como 
adultos mayores y jóvenes. 
Los 15 fragmentos de textiles 
corresponden a cuatro tipos 
de petates, elaborados en la 
época prehispánica, recupe-
rados en la superficie de la 
cámara y dentro de grietas.

Los vestigios fueron tras-
ladados al Museo Regional 
de La Laguna, en Torreón, 
Coahuila, donde serán lim-
piados, conservados y ana-
lizados. Asimismo, la cueva 
mortuoria se agregará al 
catálogo nacional de sitios 
arqueológicos de Coahuila 
registrados por el INAH.

Rescata INAH conjunto mortuorio de 
las culturas del desierto en Coahuila
Ciudadanos advirtieron sobre el saqueo de restos óseos en una cueva de Ocampo

DE LA REDACCIÓN
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▲ Dadas las alteraciones, saqueos e intervenciones, el INAH tomó la determinación de, una vez 
realizado el registro del sitio y de la disposición de los restos, efectuar el rescate arqueológico de 
los materiales óseos y culturales, a fin de evitar que el expolio continúe. Foto INAH
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El Tri buscará el bicampeonato 
de la Copa Oro; EU será su rival

El delantero Raúl Jiménez 
anotó un gol en el comple-
mento y la selección mexi-
cana de futbol hizo apenas lo 
justo para derrotar el miér-
coles 1-0 a Honduras y clasi-
ficar a la final de la Copa Oro, 
donde buscará defender su 
corona ante Estados Unidos.

Jiménez concretó el 
único tanto del partido a los 
49 minutos y eso les bastó a 
los tricolores para instalarse 
de nueva cuenta en la final.

Previamente, con un 
doblete de Diego Luna, 
Estados Unidos venció 2-1 
a Guatemala, selección di-
rigida por Luis Fernando 
Tena, en la otra semifinal.

El encuentro para definir 
al campeón se realizará el 
próximo domingo en Hous-
ton, Texas.

Jiménez marcó su segundo 
gol del torneo y acumula 41 
con la selección nacional; está 
a cinco de Jared Borgetti, quien 
es el segundo máximo anota-
dor en la historia y a 11 de 
empatar al líder Javier “Chi-
charito” Hernández.

En el primer tiempo, 
los tricolores dominaron la 
posesión de la pelota ante 
la complacencia catracha, 

pero sólo fueron capaces de 
generar un par de disparos 
a portería, el mejor con un 
intento de Marcel Ruiz a los 
41 que fue rechazado por el 
portero Edrick Menjívar.

México se adelantó en el 
arranque del segundo lapso, 
cuando el juvenil de 16 años, 
Gilberto Mora, asistió a Ji-
ménez, quien a la entrada 
del área concretó con un 
disparo rasante al poste de-
recho de Menjívar.

El “Tri” estuvo cerca de 
ampliar la ventaja un par 
de minutos después, cuando 

Mora mandó un pase dentro 
del área para Roberto Alva-
rado, quien realizó un disparo 
que fue contenido por el por-
tero catracho en el área chica.

Los mexicanos parecieron 
concretar su segunda anota-
ción cuatro minutos después 
con un remate de Edson Ál-
varez, pero el tanto fue inva-
lidado por un apretado fuera 
de lugar luego de una con-
sulta en el VAR por parte del 
árbitro costarricense Juan 
Gabriel Calderón.

Después de eso, el Trico-
lor volvió a caer en un ba-

che en su funcionamiento y 
no pudo inquietar a los hon-
dureños, que éstos tampoco 
incomodaron al arquero 
Luis Malagón.

En San Luis, Luna anotó 
dos veces en los primeros 
15 minutos, y Estados Uni-
dos aguantó para vencer a 
Guatemala y alcanzar su 
primera final de la Copa Oro 
desde 2021.

Luna abrió el marcador 
con un zurdazo a los cuatro 
minutos y anotó de dere-
cha a los 15 para su tercer 
gol en dos partidos.

AP

SANTA CLARA

 Raúl Jiménez (centro) celebra con Roberto Alvarado tras marcar frente a Honduras en Santa Clara. Foto Ap

Jiménez, el héroe en Santa Clara; Luna, verdugo de Guatemala

Monterrey dejó grata impresión en el mundial; Ramos elogió al futbol mexicano

Atlanta.- Serhou Guirassy es-

tampó un par de temprane-

ros goles, ambos asistidos por 

Karim Adeyemi, y el Borussia 

Dortmund doblegó el martes 

2-1 al Monterrey para avanzar 

a los cuartos de final del Mun-

dial de Clubes.

El Dortmund, que enfrentará al 

Real Madrid el próximo sábado 

en Nueva Jersey, moldeó la 

victoria gracias a la eficacia 

de la dupla Guirassy-Adeyami 

para culminar sus rápidas tran-

siciones.

A los 14 minutos, Guirassy re-

cibió de Adeyami en el borde 

del área, encaró hacia el arco y 

definió con un disparo rasante 

ante la salida del arquero ar-

gentino Esteban Andrada.

El conjunto alemán aumentó 

la diferencia a los 24 mediante 

otro contragolpe. Adeyami re-

trasó el balón a Guirassy, quien 

anotó a placer desde unos 15 

metros.

Con el aliento de un masivo 

contingente de compatriotas en 

Atlanta, Monterrey fue de me-

nos a más en el partido y tuvo 

contra las cuerdas al Dortmund 

en un emocionante segundo 

tiempo.

Apenas tres minutos tras la 

reanudación, un centro hacia 

el palo lejano se desvió en la 

testa de un zaguero del Dort-

mund. Erick Aguirre peinó el 

balón hacia el delantero argen-

tino Germán Berterame, quien 

lo cabeceó para achicar la di-

ferencia.

“Me voy con bronca, porque le 

jugamos de igual a igual. Estu-

vimos muy cerquita de empa-

tarlo”, dijo Berterame. “Dejamos 

a Rayados en un nivel alto. 

Dejamos un mensaje claro de 

que somos muy competitivos”.

“Hemos sufrido”, reconoció Gui-

rassy. “Ellos cuentan con un 

plantel con buenos talentos y 

jugadores de experiencia”. 

La eliminación de los Rayados 

también impidió que Sergio Ra-

mos -el inagotable central es-

pañol de 39 años-, se enfrente 

al equipo con el que se coronó 

campeón europeo en cuatro 

ocasiones. “Tanto el aficionado 

como el que sabe de futbol ha 

visto que el equipo ha entre-

gado el alma”, señaló Ramos, 

quien fichó con los Rayados 

al comienzo del año. “El futbol 

mexicano está creciendo, poco 

a poco, con una proyección y 

un talento muy equiparable a 

las grandes ligas”.

AP

Ciudad de México.- Luego 

de haber conseguido la 

primera victoria de una 

mexicana o mexicano en 

30 años, Renata Zarazúa 

se despidió del torneo de 

singles en Wimbledon.

La jugadora de 27 años 

de edad cayó en segunda 

ronda con parciales de 6-4 

y 6-3 ante la estadunidense 

Amanda Anisimova, sem-

brada 13 del certamen.

Renata comenzó con buen 

ritmo su partido, sin em-

bargo, su rival en turno no 

le permitió irse al frente a 

pesar de los múltiples in-

tentos de la seleccionada 

nacional. En el segundo 

parcial, Amanda se mostró 

más ofensiva y terminó por 

concretar su triunfo.

Zarazúa jugó su séptimo 

“Grand Slam” consecutivo y 

ahora deberá enfocarse en 

el torneo de dobles, donde 

jugará con su compatriota 

Giuliana Olmos.

Asimismo, al menos por un 

juego, parecía que Carlos 

Alcaraz enfrentaría otro en-

cuentro sorprendentemente 

difícil en la cancha central 

de Wimbledon.

Pero después de salvar tres 

puntos de quiebre en su pri-

mer “game” de servicio con-

tra Ollie Tarvet, clasificado 

en el puesto 733, las cosas 

se volvieron un poco más 

cómodas para el campeón 

defensor. El español le ganó 

6-1, 6-4, 6-4 en la segunda 

fase al poco conocido juga-

dor universitario británico.

Después de que una serie 

de sembrados fueran elimi-

nados en la primera ronda, 

Alcaraz se unió a la número 

uno del mundo, Aryna Sa-

balenka, avanzando en sets 

corridos el miércoles. Sa-

balenka estuvo a sólo dos 

puntos de perder en tres 

ocasiones el primer set de 

su partido, antes de impo-

nerse por 7-6 (4), 6-4 a 

Marie Bouzkova.

Igualmente siguió adelante 

Taylor Fritz (5), tras otro 

maratón de cinco sets.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Zarazúa dice adiós 

al torneo de singles 

en Wimbledon; 

ganan Sabalenka  

y Alcaraz



Después de su histórica ac-
tuación en el fin de semana 
de las estrellas, Art Char-
les les dio un impulso a los 
Leones, que comenzaron de 
buena manera una segunda 
parte de la campaña en la 
que tendrán que ser consis-
tentes y contundentes para 
meterse a zona de playoffs. 
Como lo hizo con la selección 
mexicana en el duelo estelar, 
el californiano (15) comenzó 
la reacción de su equipo con 
un jonrón, el cual superó la 
barda del jardín central y 
puso la pizarra 2-1 en favor 
de Puebla en la quinta en-
trada. Un episodio más tarde, 
las fieras, abajo 1-3, anotaron 
cuatro veces, ataque que co-
ronó Yangervis Solarte (13) 
con bombazo de dos registros 
a las gradas del bosque iz-
quierdo, y se encaminaron el 
martes a una victoria de 6-5 
sobre los Pericos, que cayeron 
al tercer lugar de la Zona Sur.

Charles se convirtió en 
el primer pelotero en ganar 
el derby de cuadrangulares 
y ser nombrado el Más Va-
lioso del clásico de tempo-
rada en el mismo año, como 
parte de un épico desem-
peño de la organización yu-
cateca, que incluyó destaca-
das actuaciones de varios de 
sus mejores prospectos en el 
Juego de Futuras Estrellas y 
dos “showcases”. El toletero 

de Bakersfield fue la gran 
figura de los dos eventos 
principales con los que se 
celebraron los 100 años de 
la Liga Mexicana de Beisbol.

“Fue algo extraordinario 
e histórico lo que hizo Char-
les. Bien merecido, es alguien 
que ha estado trabajando 
duro”, afirmó Erick Arellano 
Hernández, presidente eje-

cutivo del club, en el dógaut 
de los melenudos antes del 
choque inicial de la serie. 

“Charles dio un gran 
show en la Ciudad de Mé-
xico, puso en alto a los Leo-
nes en casa de los Diablos. 
Es algo grandioso lo que 
hizo, agarró una muy buena 
energía en el Juego de Estre-
llas y ojalá se mantenga así, 

consistente, para dar gran-
des batazos y ayudarnos a 
ganar”, apuntó el mánager 
Oswaldo Morejón.

Ahora, tras los sucesos 
inolvidables para la fran-
quicia en la capital, es hora 
de que el equipo grande re-
punte, como dijo el presi-
dente de los selváticos. En el 
arranque de la serie frente a 
los emplumados dieron un 
sólido primer paso rumbo a 
ese objetivo.

Arellano habló con el 
plantel antes del encuentro 
y éste respondió al venir de 
atrás. Un muy buen toque de 
Webster Rivas y un elevado 
de sacrificio de Norberto 
Obeso también fueron cla-
ves en el racimo de la sexta, 
cuando Charles se quedó 
cerca de otro bambinazo, 
pero un cañonazo por el 
derecho fue marcado como 
faul tras la revisión en video.

“Lo que hizo (Charles, en 
el derby y en el desafío es-
telar) fue especial”, comentó 
Willie Romero, coach de 
banca de los rugidores y 
MVP del clásico de media 
temporada en 2008. 

César Valdez, en su re-
greso a la actividad, aportó 
el tipo de apertura (5 IP, 2 C) 
que necesitan consistente-
mente los felinos.

También fue fundamen-
tal para los Leones el regreso 
de Henry Ramos (5-2; anotó 
la sexta carrera en la octava), 
cuya habilidad para generar 
ofensiva extrañaron.

Yadir Drake, el jardinero de-
recho titular del combinado 
de la LMB en el Juego de 
Estrellas, encabezó a los Leo-
nes en hits (39), jonrones (6), 
carreras producidas (22) y 
anotadas (22) durante junio.

“Black Panther” también 
fue líder en OPS (1.275), 

mientras que Wynton Ber-
nard fue el mejor en porcen-
taje de embasarse con .505. 

Ronnie Williams, una 
valiosa pieza como rele-
vista largo e intermedio 
desde que se unió a los 
melenudos, tuvo la mayor 
cantidad de victorias (3, 
por ningún revés) el mes 
pasado, con efectividad de 
4.67, seguido por Yoanner 
Negrín (2-2, 4.86).

Asimismo, Erick Are-
llano, presidente ejecu-
tivo del equipo yucateco, 
destacó el martes que el 
plantel ya estaba casi com-
pleto -Bernard no pudo ver 
acción- y “es momento de 
que los muchachos ganen 
juegos; hay que ganar cada 
juego”. Señaló que la ofi-
cina, dirigida por David 
Cárdenas Cortés, continúa 
trabajando para mejorar 

el róster, “sobre todo en el 
tema de brazos”.

“Aunque el ‘standing’ 
dice otra cosa, yo creo que 
tenemos un gran equipo, 
que va a reaccionar”, añadió. 

Antonio Piñero, un es-
pecialista en defensiva, de-
butó el martes con los “re-
yes de la selva” tras recupe-
rarse de una lesión en una 
rodilla, y bateó incogible en 
su único turno.

Estoy listo para dar el 
cien por ciento, afirma 
el receptor Ojeda

Jafet Ojeda está entusiasmado 

por volver al róster activo de los 

Leones, luego de un productivo 

paso con la sucursal del equipo 

en la Liga Metropolitana de 

Puebla (LMPB).

“Muy contento, salí por una le-

sión, pero aquí estamos; traba-

jamos bastante fuerte allá en 

Puebla para este momento, ya 

estamos listos y muy ansiosos 

para dar el cien, como siempre”, 

expresó el receptor yucateco, que 

debutó en la LMB el año pasado.

El meridano de 21 años bateó 

.343 para Yucatán-Durango, la 

filial que consiguió el subcam-

peonato en el circuito poblano.

Tras la baja del venezolano Ra-

món Cabrera, los melenudos pla-

nean que Gilberto Vizcarra sea el 

segundo cátcher, detrás de We-

bster Rivas, con apoyo de Ojeda.

Subcampeones con la 
sucursal en Puebla se 
unen a los melenudos

El zurdo Pablo León, Yustin 

Canizales, jardinero, y el ju-

gador de cuadro Ichiro Rodrí-

guez, otros integrantes de la 

sucursal que repuntó para ter-

minar en el segundo lugar en 

Puebla, están con el equipo 

grande. Rodríguez fue el cam-

peón de bateo de la LMPB.

Los Leones tuvieron el martes 

a cuatro novatos activos en el 

róster: Vizcarra, Ojeda, Hans 

Chacón y Luis Ramírez.

Asimismo, Charbel Barreras, 

un derecho de Navojoa, So-

nora que destacó este año con 

los melenudos en la liga de 

prospectos de la Academia del 

Pacífico, firmó con Milwaukee.

Orrantia y Cortez, nuevos 
coaches de las fieras

El mochiteco Carlos Orrantia, 

con amplia experiencia en el 

beisbol mexicano como juga-

dor, es el nuevo coach de 

primera base de los selváticos, 

con los que debutó el martes.

También llegó Martín Cortez, 

quien fue parte del cuerpo 

técnico de la filial en la LMPB 

y apoyó a los rugidores en el 

Juego de Futuras Estrellas. El 

mazatleco ayudará en el bulpén. 

ANTONIO BARGAS

Drake, líder de los rugidores en jonrones y producidas en junio; Williams: tres victorias 

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Charles ha trabajado duro y 
se merece sus logros: Arellano
El astro ayudó a Yucatán a conseguir importante triunfo con jonrón

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Adiós a una leyenda de los Leones. Antes del partido del 
miércoles en el Kukulcán se guardó un minuto de silencio para 
recordar y honrar a Carlos Paz, el cubano que fue mánager de los 
inolvidables melenudos campeones de 1984, quien por la tarde fa-
lleció a los 83 años en su domicilio de la capital yucateca. Paz hizo 
de todo en la organización de sus amores. Foto Antonio Bargas
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El programa integral para 
el oriente del Estado de Mé-
xico contará con una inver-
sión durante el sexenio de 
75 mil 786 millones de pesos 
para mejorar las condicio-
nes de vida en esa parte del 
país, que es la zona urbana 
con mayor pobreza.

Así se dio a conocer este 
miércoles en la conferen-
cia de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, donde se 
presentaron algunos deta-
lles de este programa con el 
que se liquidará la “deuda 
histórica” con la región.

“Es una deuda histórica 
que tiene México con estos 
municipios del país, (con 
esto) estamos cerrando esta 
deuda histórica”, destacó la 
mandataria federal.

Con el proyecto se aten-
derá a una población de 10 
millones de habitantes en 
diez municipios del oriente 
de esa entidad, una de las 
zonas con mayor densidad 
poblacional del país y con 
mayores índices de pobreza.

Los municipios consi-
derados son: Chalco, Chi-
coloapan, Chimalhuacán, 
Ecatepec de Morelos, Ixta-
paluca, La Paz, Nezahual-
cóyotl, Texcoco, Tlalne-
pantla de Baz y Valle de 
Chalco Solidaridad.

Se desarrollarán 121 
programas para atender de 
manera integral en rubros 
como el empleo, la segu-
ridad, la movilidad, vi-
vienda, servicios públicos, 
transporte, acceso al agua, 
salud y educación.

La jefa del Ejecutivo re-
cordó que este programa 
nació durante una gira 
que hizo a esta zona del 
país, mientras estaba en 
campaña para la Presiden-
cia de la República.

“Es una zona urbana que 
creció junto con la zona ur-
bana de la Ciudad de México, 
desde los años 70 y hasta 
la fecha ha tenido un creci-
miento poblacional muy im-
portante. Son zonas urbanas 

que alcanzan los 10 millones 
de habitantes y es la zona del 
país con mayor pobreza ur-
bana”, apuntó la Presidenta.

El titular del Instituto 
del Federalismo de la Se-
cretaría de Gobernación, 
Armando Quintero, quien 
coordina los esfuerzos 
para concretar las acciones 
de este programa, indicó 
que participan diez insti-
tuciones federales en este 
proyecto integral: las se-
cretarías de Gobernación; 
de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, 
de Desarrollo, Territorial 
y Urbano; de Ciencia, Tec-
nología, Innovación y Hu-
manidades; de Educación 
Pública, de Salud, de Bien-

estar; así como el IMSS, el 
IMSS-Bienestar y la Comi-
sión Nacional del Agua.

La Conagua, agregó, con-
tará con un presupuesto de 9 
mil millones de pesos; la SICT, 
de 11 mil 800 millones; la Se-
datu de 4 mil 200 millones; 
la SEP de 3 mil millones; la 
secretaría de Ciencia de 470 
millones; la de Bienestar, 30 
mil 688 millones; el IMSS 12 
mil 438 millones y el IMSS-
Bienestar 4 mil 180 millones.

En su turno, la goberna-
dora del Estado de México, 
Delfina Gómez, remarcó que la 
Presidenta, en una gira como 
candidata, observó la pobreza 
urbana en esa región, “y llega a 
la conclusión que es imperante 
ayudar a esta zona”.

Gobierno federal invertirá 75 mil 786 millones de pesos en un 
programa integral para atender oriente del Estado de México

EMIR OLIVARES

ALMA E. MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

La presidenta, Claudia 
Sheinbaum Pardo, señaló 
que la caída en las reme-
sas durante mayo —en re-
lación al mismo mes del 
año pasado— se debió, so-
bre todo, al entorno labo-
ral que se creó entre las 
personas indocumentadas 
en Estados Unidos por los 
operativos anti migrato-
rios de la Casa Blanca.

“Hubo una caída impor-
tante en mayo de las reme-
sas, la razón principal es que 
muchos de los paisanos deja-
ron de ir a trabajar durante 
cierto tiempo, y hubo una 
caída, por diversas razones, 
entre otras la persecución 
en algunas zonas de Estados 
Unidos”, apuntó en la maña-

nera de este miércoles. 
Presentó datos del 

Banco de México, en los 
que se destacó que en mayo 
de 2025, el país recibió 5 mil 
360 millones de dólares en 

remesas. “Subieron 4.2 por 
ciento por ciento respecto 
del mes anterior”. Aunque, 
reconoció, respecto a mayo 
de 2024, “si es menor. Toda-
vía son menores de 2024, 
pero creemos que van a se-
guir aumentando”.

La jefa del Ejecutivo re-
firió que en próximos días 
presentará el plan de su 
gobierno para apoyar a los 
paisanos cuyas remesas en 
efectivo serán gravadas 
con 1 por ciento de im-
puesto, luego que el Senado 
de Estados Unidos apro-
bara esa determinación.

Caída de remesas se debió a las redadas 
anti migrantes en EU, dice Sheinbaum
La mandataria federal presentará un plan de su gobierno para apoyar a los paisanos

▲ “Más que rembolsar a quienes envían, facilitar que los que lo envían tengan su tarjeta de 
Financiera para el Bienestar” y a través de ella hacer el envío”, señaló Sheinbaum. Foto Presidencia

EMIR OLIVARES

ALMA E. MUÑOZ
CIUDAD DE MÉXICO

“Hubo una caída 

importante 

en mayo (...) 

muchos paisanos 

dejaron de ir a 

trabajar”



Al aludir a la millonaria 
deuda con el fisco del em-
presario Ricardo Salinas 
Pliego, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo ase-
veró que la ley da benefi-
cios para reducir intereses a 
quienes tengan la voluntad 
de liquidar sus adeudos.

En la mañanera, a pre-
gunta de si prevé que el 
dueño de Tv Azteca buscaría 
negociar luego de las reso-
luciones judiciales que han 
determinado que debe pagar 
sus impuestos pendientes, la 
mandataria señaló que los 
descuentos se aplican, por 
ley, en el pago de intereses.

“Cuando una persona, 
quien sea, decide pagar frente 
a una revisión fiscal, un cré-
dito, en fin, la ley establece, 
no es un asunto subjetivo o 
particular del SAT (Servicio 
de Administración Tributa-
ria), una serie de descuentos 
que se puede aplicar a los in-
tereses”, refirió.

Indicó que en caso que 
Salinas Pliego —de quien no 
mencionó nombre— tenga 
interés por pagar, “se le da-
ría, como a cualquier deudor 
al fisco, los beneficios”. De 
no ser así, subrayó la jefa del 
Ejecutivo, tendría que asu-
mir la decisión de los jueces.

Recordó que el ex presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador llevó a la Constitu-
ción que se prohibiera la con-
donación de impuestos. “Eso 
sería autoritarismo, que el 
Presidente hubiera decidido a 
quién condonaba impuestos”.

A pregunta expresa, la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo 
descartó que la situación que 
enfrentan CIBanco, Intercam y 
Vector Casa de Bolsa afecten la 
estabilidad del sistema de pagos. 
“No hay un impacto mayor, y 
ante cualquier impacto se es-
tán tomando las medidas para 
fortalecer el sistema financiero 
nacional”, sostuvo.

Indicó que las tres institu-
ciones financieras acusadas 
por el Departamento del Te-
soro de Estados Unidos por 
presunto lavado de dinero 
“representan un porcentaje 
muy pequeño de todo el sis-
tema financiero nacional”.

Además, agregó, “hay re-
glas y normas de lo que se 
tiene que hacer frente a una 
circunstancia específica. En 
este caso, hubo una inter-
vención para evitar que no 
tuvieran flujos como nor-
malmente tienen los bancos”.

En la mañanera del pueblo, 
indicó que la decisión la tomó 
la Secretaría de Hacienda en 
coordinación con la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valo-
res y el Banco de México”.

Además, se está en comu-
nicación permanente con la 
Asociación Nacional Bancaria, 
“de tal manera que todos los 
bancos tienen información”.

Resaltó que muestra de la 
confianza que hay en la eco-
nomía “es que el peso está en 
18.78, y frente a cualquier pro-
blema que pudiera haber ocu-
rrido con estos tres bancos, se 
están tomando medidas y to-
dos los días se está revisando”.

Al insistirle en las medidas 
que realiza el gobierno para pre-
venir prácticas vinculadas con 
el intento de usar el sistema de 
pagos para actividades irregula-
res, la Presidenta resaltó que la 
función principal de la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) 
es justamente la prevención.

Y ahora, añadió, “se forta-
lecen estas acciones y activi-
dades de la UIF, y se está tra-
bajando con los bancos para 
ver qué más se tiene que ha-
cer para fortalecer a nuestro 
sistema financiero nacional”.

“Sin impacto 
mayor en caso de 
CIBanco, Vector e 
Intercam”

ALMA E. MUÑOZ

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Si Salinas Pliego quiere pagar, 
ley da beneficios: Sheinbaum
ALMA E. MUÑOZ

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

MAKE AMERICA HATE AGAIN ●  HERNÁNDEZ

▲ Claudia Sheinbaum recordó que el ex presidente Andrés Manuel López Obrador logró 
llevar a la Constitución que se prohibiera la condonación de impuestos. Foto PresidenciaDe no cumplir, 

subrayó la jefa del 

Ejecutivo, tendrá 

que asumir la 

decisión de los 

jueces

DESCUENTOS SE APLICAN EN EL PAGO DE INTERESES
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MUNDO

El gobierno de Estados Uni-
dos se prepara para criar 
miles de millones de moscas 
y liberarlas desde aviones 
sobre México y el sur de 
Texas para combatir un gu-
sano carnívoro.

Lo anterior forma parte de 
los planes del gobierno para 
proteger a Estados Unidos de 
una larva que podría devas-
tar su industria cárnica, diez-
mar la vida silvestre e incluso 
matar mascotas. Esta extraña 
ciencia ha dado buenos resul-
tados en el pasado.

“Es una tecnología excep-
cionalmente buena”, señaló 
Edwin Burgess, profesor ad-
junto de la Universidad de 
Florida que estudia parásitos 
en animales, particularmente 
en ganado. “Es un logro histó-
rico en cuanto a la aplicación 
de la ciencia para resolver un 
tipo de problema mayor”.

La plaga objetivo es el gu-
sano barrenador del Nuevo 
Mundo, que es la larva de 
una mosca parasitaria. El 
Departamento de Agricul-
tura de Estados Unidos pla-
nea intensificar la cría y dis-
tribución de moscas macho 
adultas a las que esterilizará 
con radiación antes de libe-
rarlas para que se apareen 

con las hembras, de manera 
que los huevos depositados 
por éstas no estén fertiliza-
dos. Entonces, habrá menos 
larvas y, con el tiempo, la 
población se extinguirá.

Es más eficaz y ecológico 
que fumigar la plaga hasta 
eliminarla, y es así como Es-
tados Unidos y otras naciones 
al norte de Panamá erradi-
caron esta misma plaga hace 

décadas. Moscas estériles de 
una fábrica panameña logra-
ron contener a esos insectos 
durante años, pero la plaga 
apareció en el sur de México a 
finales del año pasado.

El Departamento de 
Agricultura de Estados Uni-
dos (USDA, por sus siglas 
en inglés) espera que una 
nueva fábrica de moscas 
contra el gusano barrenador 

entre en funcionamiento en 
el sur de México para julio 
de 2026, y planea abrir un 
centro de distribución de 
moscas en el sur de Texas 
para finales de este año con 
el fin de importar y distri-
buir esos insectos desde Pa-
namá si es necesario.

La mayoría de las larvas 
de mosca se alimentan de 
carne muerta, lo que con-

vierte al gusano barrena-
dor del Nuevo Mundo y a 
sus contrapartes del Viejo 
Mundo en Asia y África en 
excepciones, y para la indus-
tria cárnica estadunidense, 
es una amenaza grave. Las 
hembras ponen sus huevos 
en heridas y, a veces, en mu-
cosidad expuesta.

“Un bovino de 453 kilo-
gramos (mil libras) puede 
morir debido a esto en dos 
semanas”, afirmó Michael 
Bailey, presidente electo de 
la Asociación Estadunidense 
de Medicina Veterinaria.

Los veterinarios cuentan 
con tratamientos efectivos 
para los animales infectados, 
pero una infestación puede 
ser desagradable y paralizar 
de dolor a un animal.

Don Hineman, un ran-
chero jubilado del oeste de 
Kansas, recordó haber visto 
ganado infectado en la 
granja de su familia cuando 
era joven. “Olía muy mal (...) 
como a carne podrida”.

La mosca que produce 
el gusano barrenador (Co-

chliomyia hominivorax) es 
una especie tropical, incapaz 
de sobrevivir los inviernos del 
centro-norte de EU, por lo que 
era una plaga estacional. Aun 
así, EU y México criaron y 
liberaron más de 94 mil mi-
llones de machos estériles de 
esta especie entre 1962 y 1975.

Tras avanzar durante la 
noche y madrugada como 
huracán categoría 3 frente 
a las costas del pacífico 
mexicano, el ciclón Flossie 
se degradó este miércoles a 
categoría 2 y se prevé que 
aleje de territorio nacional 
en las próximas horas mien-
tras pierde intensidad. 

En el reporte ofrecido por 
el Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN) después de 
las 9 de la mañana del miér-
coles, el centro del huracán 

localizaba al oeste-suroeste 
de Cabo Corrientes, Jalisco, 
y al sur-sureste de Cabo San 
Lucas, Baja California Sur.

En un comunicado, el 
meteorológico detalló que el 
sistema tiene vientos máxi-
mos sostenidos de 175 ki-
lómetros por hora, rachas 
de 215  kilómetros por hora 
y desplazamiento hacia el 
oeste-noroeste a 17 kilóme-
tros por hora. 

Durante el jueves, pro-
nosticó que el ciclón ocasio-
nará lluvias puntuales muy 
fuertes en el sur de Sinaloa 
y Nayarit, y fuertes en Baja 
California Sur (sur), Jalisco 

(oeste, costa y sur) y Colima. 
Además, apuntó que provo-
cará vientos sostenidos de 30 
a 40 kilómetros por hora con 
rachas de 50 a 70 kilómetros 
por hora y oleaje de 2.5 a 3.5 
metros de altura en costas 
del sur de Baja California Sur, 
Nayarit, Jalisco y Colima. 

 El SMN destacó que Flos-
sie se debilitará gradual-
mente porque se desplazará 
sobre aguas menos cálidas, 
mientas se aleja de las costas 
del occidente de México. 

Apunto que, por lo an-
terior, se descontinuaron 
las zonas de prevención por 
efectos de tormenta tropical. 

Alertó que las precipita-
ciones podrían generar des-
laves, incremento en niveles 
de ríos y arroyos, así como 
desbordamientos e inunda-
ciones en zonas bajas de los 
estados mencionados, por lo 
que se exhortó a la pobla-
ción a atender sus avisos y a 
seguir las recomendaciones 
de Protección Civil. 

Efectos de Barry

Respecto a los fenómenos 
que se desarrollan en el 
océano Atlántico y que in-
ciden eventualmente en el 
Golfo de México, el Servicio 

Meteorológico Nacional re-
saltó que como baja presión 
remanente Barry avanzaba 
sobre el noroeste de Tam-
pico, Tamaulipas, tras im-
pactar el lunes en Veracruz 
como tormenta tropical.

Su influencia conti-
nuaba ocasionando lluvias 
intensas en zonas de Ta-
maulipas, San Luis Potosí, 
Veracruz, Puebla e Hidalgo, 
muy fuertes en Nuevo León 
y fuertes en Coahuila. 

Confirmó que, debido a 
su debilitamiento y degra-
dación, esa era la última 
información que ofrecería 
sobre el sistema.

Flossie se degrada a huracán de categoría 2 y se aleja de México

DE LA REDACCIÓN Y EFE
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EU criará a millones de moscas para el 
combate de gusano barrenador: Burgess
AP
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▲ En julio 2026 se prevé abrir una planta de estos insectos estériles en México. Foto Ap
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Extraditan a México a 
Miguel ‘B’, ex líder de 
La familia michoacana

En cumplimiento al Tra-
tado de Extradición fir-
mado entre México y los 
Estados Unidos de Amé-
rica, la Fiscalía General de 
la República (FGR), recibió 
en extradición y de ma-
nera temporal, a Miguel “B”, 
quien seguirá cumpliendo 
en territorio nacional una 
sentencia de 20 años de 
prisión por el delito de de-
lincuencia organizada.

Miguel “B”, fue iden-
tificado como uno de los 
líderes de la organización 
criminal La familia mi-

choacana, cuya principal 
actividad era traficar gran-
des cantidades de metanfe-

tamina y cocaína a los Esta-
dos Unidos de América, así 
como de lavar las ganan-
cias de la venta de droga.

Cabe destacar que, en 
noviembre de 2024, este 
individuo fue entregado a 
EU con el fin de que fuera 
juzgado por la Corte Fede-

ral para el Distrito Norte 
del Estado de Texas, por los 
delitos de asociación delic-
tuosa, contra la salud y la-
vado de dinero. 

Posteriormente, las au-
toridades estadunidenses 
sentenciaron a 240 meses 
a Miguel “B” por los delitos 
referidos, y concedió la ex-
tradición temporal a las au-
toridades mexicanas con la 
finalidad de que continúe 
con su sentencia.

La entrega se realizó 
en el Aeropuerto Inter-
nacional de la Ciudad de 
Toluca, Estado de México, 
por los agentes estaduni-
denses designados para su 
traslado, con el fin de ser 
puesto a disposición de la 
autoridad judicial mexi-
cana que lo requiere. 
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 La entrega se realizó en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Toluca, Estado de México, 
con el fin de ser puesto a disposición de la autoridad judicial mexicana que lo requiere. Foto FGR

El acusado terminará su pena de veinte años de 

prisión por el delito de delincuencia organizada

Detienen a 2 miembros 
del Cártel del Golfo que 
operaban en dos estados

El secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana de 
México, Omar García Har-
fuch, dio a conocer a través 
de sus redes sociales la de-
tención de dos perfiles del 
narcotráfico.

“En seguimiento a tra-
bajos de investigación, ele-
mentos de @Defensamx1, @
SEMAR_mx, @FGRMexico, 
@GN_MEXICO_ y @SSPC-
Mexico y Centro Nacional de 
Inteligencia en coordinación 
con @fiscaliaqro, @SSCQro, 
@pazgobgente y @FGEGUA-
NAJUATO, realizaron dos 
cateos en Querétaro, donde 
detuvieron a dos integran-
tes de una célula delictiva 
vinculada con el Cártel del 

Golfo, quienes cuentan con 
orden de aprehensión por 
delincuencia organizada”.

Uno de los detenidos es 
Felipe Jesús “N”, alias Franco 

6, quien asumió el liderazgo 
del grupo criminal tras la 
captura de José Francisco 
“N”, alias Alfa 1. También fue 
detenido Marcelino.

Operaban en Guanajuato 
y Querétaro, y se les rela-
ciona con distribución de 
droga, homicidios y recluta-
miento, por lo que se espera 
la disminución de la violen-
cia en la región. 

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 REPTILIANO l ROCHA

En 2024, este 

individuo fue 

entregado a los EU 

con el fin de que 

fuera juzgado por 

la Corte Federal 

Esto “tendrá un 

impacto en la 

disminución de la 

violencia”
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Elección judicial no cuenta con normas 
que permitan recuento de votos: TEPJF

La elección judicial no 
cuenta con normas que per-
mitan el recuento de votos 
durante la etapa a cargo del 
Instituto Nacional Electo-
ral (INE), resolvió este día 
el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) al descartar 
la impugnación presentada 
por diversos candidatos que 
pidieron un nuevo cómputo 
ante los Consejos Distritales. 

Con una votación divi-
dida de tres votos contra dos, 
los magistrados electorales 
determinaron que “ninguna 
norma prevé la posibilidad 
un nuevo cómputo en sede 
administrativa respecto a 
la totalidad de votos de la 
elección judicial”, pero ex-
plicaron que el Tribunal 
Electoral sí contaría con esa 
facultad cuando en una im-
pugnación se cumplan los 
requisitos de nulidad.

El pleno de la Sala Supe-
rior del TEPJF resolvió este 
miércoles 94 medios de im-

pugnación contra la elección 
judicial, entre los cuales, dos 
de los proyectos fueron relati-
vos a peticiones de recuentos.

Uno de los asuntos, cuya 
ponencia estuvo a cargo del 
magistrado Felipe Fuentes 
Barrera, fue sobre la queja 
de tres candidatos que, bajo 
el argumento de exigir la 
presencia de representantes 

en los conteos, solicitaron 
un nuevo cómputo. 

El magistrado Reyes Ro-
dríguez Mondragón, quien 
en ambos casos defendió la 
posibilidad de los recuen-
tos, expuso que el INE ten-
dría facultades para orde-
narlos, y afirmó que “en la 
elección judicial proceden 
los recuentos tanto en sede 

administrativa, como en ju-
dicial”. La magistrada Janine 
Otálora Malassis se pronun-
ció en contra del proyecto de 
manera parcial y planteó, en 
cambio, sobreseer el recurso. 

No obstante, apuntó que, 
“con independencia de que 
pudiera asistirles la razón o 
no, en este momento estimo 
que es inviable vincular al 

Consejo General del INE, a 
fin de que ordene la realiza-
ción de un nuevo escrutinio 
y cómputo en sede admi-
nistrativa”. Sostuvo que “un 
planteamiento sobre la ne-
cesidad de un nuevo escru-
tinio y cómputo, solo podría 
realizarse en el contexto de 
los actos concretos que sí 
son susceptibles de impug-
nación y en demandas que 
cumplan obviamente los re-
quisitos de procedencia”.

Sobre su proyecto, Fuen-
tes Barrera defendió que, para 
el INE, la normatividad no 
permite ordenar un recuento 
en sede administrativa, pero 
recalcó que “no se cierra la 
posibilidad de que, con apoyo 
en una petición ya específica 
en donde se controvierta el 
cómputo correspondiente, 
pudiera sopesarse si consti-
tucional y legalmente pode-
mos emprender el recuento 
correspondiente”.

El magistrado Felipe de 
la Mata Pizaña coincidió 
en que “no hay una norma 
que autorice que se haga re-
cuento en sede administra-
tiva, lo cual no significa que 
no se pueda hacer recuento”.

NÉSTOR JIMÉNEZ  
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 El pleno de la Sala Superior del TEPJF resolvió este miércoles 94 medios de impugnación contra 
la elección judicial, entre los cuales, dos fueron relativos a peticiones de recuentos. Foto Rodrigo Díaz

Tribunal descarta impugnación hecha por candidatos que pidieron nuevo cómputo

Arranca prueba piloto para afiliar al IMSS a trabajadores 
que laboran a través de apps con esquema simplificado

El Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) informó 
que el 1° de julio inició la 
prueba piloto para incorpo-
rar a las personas trabajado-
ras de plataformas digitales 
al Régimen Obligatorio de la 
institución.

Luisa Obrador Garrido 
Cuesta, titular de la Direc-
ción de Incorporación y 
Recaudación (DIR) del IMSS 
destacó que en México se 
tiene un estimado de 658 
mil personas vinculadas a 
esta modalidad de trabajo, 

principalmente como con-
ductores y repartidores, 
quienes podrán acceder a 
diversos beneficios en salud 
y seguridad social. 

El pasado 27 de mayo de 
2025 el H. Consejo Técnico 
del IMSS aprobó de manera 
unánime las reglas de ca-
rácter general de la prueba 
piloto para la incorporación 
de personas trabajadoras 
de plataformas digitales al 
régimen obligatorio del Se-
guro Social, para dar cum-
plimiento al decreto que se 
publicó el pasado 24 de di-
ciembre de 2024 en el Dia-
rio Federal de la Federación 
(DOF) en esta materia.

En sesión ordinaria del 
Consejo Técnico, que enca-
bezó Zoé Robledo, director 
general del Seguro Social, la 
titular de la DIR dijo que se 
contará con un plazo de 180 
días naturales, contados a 
partir de la publicación, para 
analizar los resultados que 
arroje la prueba piloto de ase-
guramiento y para preparar 
las iniciativas que, con mayor 
detalle, definirán los aspectos 
necesarios para el cumpli-
miento de las obligaciones de 
afiliación. Estas iniciativas se-
rán presentadas ante el Poder 
Legislativo para su discusión.

Añadió que la Secretaría 
del Trabajo y Previsión So-

cial (STPS) contará con cinco 
días posteriores a la entrada 
en vigor del decreto para pu-
blicar las disposiciones de ca-
rácter general que definirán 
el cálculo del ingreso neto, 
conforme a lo señalado en 
el artículo 291-F de la Ley 
Federal del Trabajo (LFT).

Obrador Garrido señaló 
que durante la prueba piloto 
las direcciones normativas 
del instituto en materia de 
Incorporación y Recauda-
ción, Prestaciones Econó-
micas y Social, Operación y 
Evaluación y Prestaciones 
Médicas establecerán las dis-
posiciones necesarias para la 
correcta aplicación y segui-

miento de las reglas genera-
les, mediante la formación 
de equipos en territorio.

Añadió que personas fí-
sicas y morales que admi-
nistren o gestionen servi-
cios a través de plataformas 
digitales en su carácter de 
patrón son las responsables 
de registrar a sus personas 
trabajadores en el IMSS.

Para lograr este objetivo, 
dijo, el Seguro Social otorga 
un esquema simplificado.
Transcurrido el mes de asegu-
ramiento, se podrán efectuar 
las modificaciones salariales 
dentro de los primeros cinco 
días del mes inmediato poste-
rior al mes de aseguramiento.
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Desde 2023 se han producido 
algunos de los episodios de 
sequía más generalizados y 
dañinos de la historia, debido 
al cambio climático y a la in-
cesante presión sobre los re-
cursos hídricos y la superficie 
terrestre, son algunas de las 
claves de un informe respal-
dado por la ONU y presen-
tado este miércoles en Sevilla.

El informe, Puntos clave 

sobre la sequía en el mundo 

entre 2023 y 2025 (Drought 

Hotspots Around the World 

2023-2025), se ha presentado 
en el marco de la celebración 
de la Cuarta Conferencia In-
ternacional sobre Financia-
ción en Desarrollo organizada 
por Naciones Unidas, que se 
celebra en la capital andaluza 
del 30 de junio al 3 de julio.

El documento ha sido ela-
borado por el Centro Nacio-
nal de Mitigación de Sequías 
de Estados Unidos (NDMC, 
por sus siglas en inglés) y 
la Convención de las Nacio-
nes Unidas de Lucha contra 
la Desertificación (CNULD), 
con el apoyo de la Alianza 
Internacional para la Res-
iliencia a la Sequía (IDRA).

El estudio recopila infor-
mación procedente de cien-
tos de fuentes gubernamen-
tales, científicas y de los me-
dios de comunicación para 
remarcar las repercusiones 
en los focos de sequía más 
agudos de África (Somalia, 
Etiopía, Zimbabue, Zambia, 
Malawi, Botsuana, Nami-
bia), el Mediterráneo (Es-
paña, Marruecos, Turquía), 
América Latina (Panamá y 
cuenca del Amazonas), o el 
Sudeste Asiático, entre otros.

El científico Cody Knutson, 
coautor del informe y coordi-
nador de planificación en el 
NDMC en la Universidad de 
Nebraska (EU), subraya una re-
ciente estimación de la OCDE 
que señala que un episodio 
de sequía conlleva hoy en día 
un coste económico al menos 
dos veces mayor que en el año 
2000, y se prevé un aumento 
de entre 35 por ciento y 110 
por ciento para 2035.

Paula Guastello, autora 
principal del estudio e inves-
tigadora de impactos de la 
sequía del NDMC, apunta a 
las mujeres, niñas y ancianos 
como los más afectados. Por 
ello, dice, “a medida que se 
intensifican las sequías, es 
fundamental que trabajemos 
juntos a escala mundial para 
proteger a las personas y los 
ecosistemas más vulnerables 
y revaluar si nuestras prácti-
cas actuales de uso del agua 
son sostenibles en el cam-
biante mundo actual”.

Fomentar la coopera-
ción mundial

El secretario ejecutivo de 
la CNULD, Ibrahim Thiaw, 
asegura que “la sequía es la 
nueva normalidad para la 
que tenemos que estar pre-
parados”, porque “es una ase-
sina silenciosa; entra sigilosa-
mente, agota los recursos, de-
vasta vidas a cámara lenta y 
sus cicatrices son profundas”.

“La sequía ya no es una 
amenaza lejana”, afirma y 
recuerda que “está aquí, va 
en aumento y exige una coo-
peración mundial urgente, 
porque cuando la energía, los 
alimentos y el agua desapa-
recen a la vez, las sociedades 
empiezan a desmoronarse”.

El climatólogo, coautor del 
informe y director fundador 
del NDMC, Mark Svoboda, 
sostiene que “no se trata de 
un periodo de sequía, se trata 
de una catástrofe mundial 
de evolución lenta”, y afirma 
que “ningún país, indepen-
dientemente de su riqueza o 
capacidad, puede permitirse 
ser complaciente”.

Según los datos del in-
forme, la inversión española 
en infraestructuras de rega-
dío y agua alcanza más de 
22.840 millones de euros.

El climatólogo, coautor del 
informe y director fundador 
del NDMC, Mark Svoboda, 
sostiene que “no se trata de 
un periodo de sequía, se trata 
de una catástrofe mundial 
de evolución lenta”, y afirma 
que “ningún país, indepen-
dientemente de su riqueza o 
capacidad, puede permitirse 
ser complaciente”.

“Desde 2023 se registran 
periodos de sequía más 
dañinos y generalizados”

EFE

SEVILLA

Cuatro personas murieron 
en España, dos en Francia y 
dos en Italia, mientras una 
ola de calor de principios del 
verano boreal seguía azo-
tando gran parte de Europa 
este miércoles, provocando 
alertas sanitarias e incen-
dios forestales y forzando el 
cierre de un reactor nuclear 
en una central suiza.

Las autoridades españolas 
dijeron que un incendio fores-
tal en la región de Cataluña 
acabó con la vida de dos per-
sonas un día antes e informa-
ron de muertes relacionadas 
con la ola de calor más al sur, 
en Extremadura y Córdoba. 
El ministro de Energía francés 
informó de dos decesos rela-
cionados con el calor, además 
de 300 hospitalizaciones.

Italia emitió alertas rojas 
para 18 ciudades, mientras 

que en Alemania se pro-
nosticaron temperaturas 
máximas de 40 grados cen-
tígrados en algunas zonas, 
convirtiéndose en el día 
más caluroso del año.

Dos hombres mayores 
de 60 años perecieron en 
incidentes separados en 
una playa de Cerdeña a 
causa del calor, informó la 
agencia de noticias ANSA.

Meteo France informó 
que se mantenía la alerta 

roja en varias zonas del 
centro de Francia.

Catherine Vautrin, mi-
nistra francesa de Sanidad y 
Familia, afirmó que las auto-
ridades deben permanecer 
vigilantes: “En los próximos 
días veremos las consecuen-
cias, sobre todo para los más 
vulnerables, y pienso espe-
cialmente en los ancianos”.

Turquía, que combatía 
las llamas en varios frentes 
y obligó a evacuar temporal-
mente a unas 50 mil personas 
a principios de semana, de-
claró que sus incendios están 
prácticamente controlados.

Italia, Francia y Alema-
nia advirtieron del riesgo de 
fuertes tormentas debido al 
calentamiento excesivo en 
atmósferas inestables. Vio-
lentas tormentas en los Alpes 
franceses a última hora del 
lunes provocaron corrimien-
tos de tierra que interrum-
pieron el tráfico ferroviario 
entre París y Milán.

Altas temperaturas 
en Europa dejaron 
saldo de 8 muertos

OLA DE CALOR

REUTERS

MADRID

▲ La ola de calor en países europeos ha ocasionado alertas sanitarias e incendios fores-
tales, incluso forzando el cierre de un reactor nuclear en una central suiza. Foto Reuters

“En los próximos 

días veremos las 

consecuencias, 

sobre todo 

para los más 

vulnerables”
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La mayoría liberal de la Su-
prema Corte de Wisconsin 
anuló este miércoles la pro-
hibición del aborto vigente 
durante 176 años en el es-
tado, al dictaminar 4-3 que 

fue remplazada por leyes 
estatales más nuevas que 
regulan el procedimiento, 
incluyendo estatutos que pe-
nalizan los abortos sólo des-
pués de que un feto pueda 
sobrevivir fuera del útero.

El fallo no sorprendió, 
dado que los jueces liberales 
controlan la corte. Una de 

ellas llegó incluso a prometer 
defender el derecho al aborto 
durante su campaña hace dos 
años, y criticó duramente la 
prohibición durante los argu-
mentos orales en noviembre.

El estatuto que los le-
gisladores de Wisconsin 
adoptaron en 1849, amplia-
mente interpretado como 

una prohibición casi total 
de los abortos, convirtió en 
delito que cualquier per-
sona que no fuera la madre 
o un médico en una emer-
gencia médica destruyera 
“un niño no nacido”.

La prohibición estuvo 
vigente hasta 1973, cuando 
la histórica decisión Roe v. 

Wade de la Suprema Corte 
de Estados Unidos, que lega-
lizó el aborto en todo el país, 
la anuló. Sin embargo, los le-
gisladores nunca la deroga-
ron oficialmente, y los con-
servadores argumentaron 
que la decisión del máximo 
tribunal de 2022 de anular a 
Roe la reactivó.

Corte de Wisconsin anula prohibición del 
aborto vigente durante más de 176 años
El procedimiento será penalizado después de que un feto pueda sobrevivir fuera del útero

AP

WISCONSIN

Irán suspendió este miér-
coles su cooperación con la 
agencia de energía atómica 
de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), 
contra la que multiplicó las 
acusaciones al hilo de la re-
ciente guerra con Israel.

La guerra de 12 días ini-
ciada el 13 de junio con los 
bombardeos israelíes agravó 
las tensiones entre Teherán 
y el Organismo Internacional 
de Energía Atómica (OIEA).

El 25 de junio, al día si-
guiente del alto el fuego 
anunciado por Estados 
Unidos, el legislativo iraní 
aprobó un proyecto de ley 
que suspende la coopera-
ción con el OIEA.

Posteriormente, fue apro-
bada por el Consejo de Guar-
dianes, un organismo encar-
gado de examinar las leyes, 
antes de ser ratificada este 
miércoles por el presidente 
iraní, Masoud Pezeshkian.

“Masoud Pezeshkian 
promulgó la ley que sus-
pende la cooperación con el 
Organismo Internacional de 
la Energía Atómica”, indicó 
la televisión estatal.

La decisión iraní es “obvia-
mente preocupante”, dijo el 
portavoz del secretario general 
de la ONU, Stéphane Dujarric.

“Creo que el secretario ge-
neral (António Guterres) ha 
sido muy coherente en su lla-

mado a Irán a cooperar con el 
OIEA y, francamente, a todos 
los países para que colaboren 
estrechamente con el OIEA 
en asuntos nucleares”, dijo 
Dujarric a la prensa.

La suspensión de la coo-
peración desató el descon-
tento de Israel, archiene-
migo de Irán desde la Revo-
lución Islámica de 1979.

El ministro israelí de Re-
laciones Exteriores, Gideon 
Saar, pidió que el mundo 
“utilice todos los medios a su 

alcance para poner fin a las 
ambiciones nucleares de Irán”, 
según un mensaje en la red X.

También instó a Alema-
nia, Francia y Reino Unido, 
los tres países europeos que 
participan desde hace tiempo 
en las negociaciones sobre el 
programa nuclear iraní, que 
“restablezcan todas las san-
ciones contra Irán”.

Las autoridades iraníes 
han criticado duramente al 
OIEA por lo que califican 
como el “silencio” de la agen-

cia ante los ataques israelíes 
y estadunidenses contra sus 
instalaciones nucleares.

Teherán también fustigó 
a la agencia por una resolu-
ción adoptada el 12 de junio, 
víspera de las hostilidades 
israelíes, en la que acusaba 
a Irán de incumplir sus obli-
gaciones nucleares.

Según Irán, esa resolución 
sirvió de “excusa” para los 
bombardeos israelíes. El país 
rechazó una solicitud del jefe 
del OIEA, el argentino Rafael 

Grossi, para visitar los sitios 
nucleares bombardeados.

En tanto, el ultraconser-
vador diario iraní Kayhan 
publicó recientemente que 
hay unos supuestos docu-
mentos que prueban que 
Grossi es un espía israelí y 
debe ser ejecutado.

“Malas intenciones”

Irán ha dicho que la solicitud 
de Grossi de visitar las plan-
tas bombardeadas refleja sus 
“malas intenciones”, aunque 
insistió en que no hay ame-
nazas en su contra o contra 
los inspectores del organismo.

Por su parte, el portavoz 
de la cancillería iraní, Es-
mail Baqai, afirmó que la 
suspensión de la coopera-
ción con el OIEA refleja la 
“preocupación y enojo de la 
opinión pública iraní”.

La guerra de 12 días co-
menzó cuando Israel lanzó 
una campaña de bombardeos 
en Irán que mató a altos co-
mandantes militares y científi-
cos nucleares, a lo que Teherán 
respondió con andanadas de 
misiles y drones contra Israel.

Estados Unidos, aliado 
de Israel, bombardeó el 22 
de junio las instalaciones 
nucleares iraníes de Fordo, 
Isfahán y Natanz.

La guerra dejó más de 
900 muertos en Irán, según 
el poder judicial, mientras 
que 28 personas murieron 
en Israel, de acuerdo con las 
autoridades de este país.

Masoud Pazeshkian, presidente de Irán, promulga una ley que 
suspende cooperación con la agencia de energía atómica de la ONU

AFP

TEHERÁN

▲ La decisión del gobierno iraní es “obviamente preocupante”, dijo el portavoz del secre-
tario general de la Organización de las Naciones Unidas, Stéphane Dujarric. Foto Reuters
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Hamas analiza las propuestas de alto 
al fuego tras el llamado de Trump

El grupo islamita Hamas 
dijo este miércoles que es-
taba analizando las propues-
tas para un alto al fuego en 
Gaza transmitidas por los 
mediadores, después de 
que el presidente de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
dijera que Israel respaldaba 
una tregua de 60 días en el 
territorio palestino.

Los casi 21 meses de ata-
ques han creado una grave 
situación humanitaria para 
más de dos millones de per-
sonas en Gaza, donde Israel 
ha expandido recientemente 
sus operaciones militares.

La agencia de Defensa Ci-
vil del territorio indicó que los 
bombardeos israelíes mataron 
este miércoles a 33 personas.

Trump instó el martes a 
Hamas a aceptar un alto al 
fuego de 60 días, tras ase-
gurar que Israel había acce-
dido a finalizar el acuerdo.

El movimiento islamista 
indicó este miércoles que 
estaba “llevando a cabo 
consultas nacionales para 
debatir las propuestas que 
nos transmitieron los her-
manos mediadores”.

El objetivo es “alcanzar 
un acuerdo que garan-
tice el fin de la agresión, 
la retirada (de Israel de 
Gaza) y la ayuda urgente 
a nuestro pueblo en la 
Franja de Gaza”, agregó.

Sin mencionar directa-
mente a Trump, el minis-

tro israelí de Relaciones 
Exteriores, Gideon Saar, 
pidió aprovechar la opor-
tunidad de liberar a los 
rehenes en Gaza.

“Una gran mayoría en el 
seno del gobierno y la po-
blación (de Israel) apoya el 
plan de liberar rehenes. Si 

se presenta la oportunidad, 
no se debe desaprovechar”, 
publicó Saar en X.

De los 251 rehenes toma-
dos por combatientes pales-
tinos durante los ataques de 
Hamas de octubre de 2023 
contra Israel que desenca-
denaron la guerra en Gaza, 

49 continúan retenidos. De 
ellos, 27 habrían muerto, 
según el ejército israelí.

Según la prensa israelí, 
los dos principales minis-
tros de extrema derecha del 
gabinete de Benjamin Ne-
tanyahu -Bezalel Smotrich 
(Finanzas) e Itamar Ben Gvir 
(Seguridad Nacional)- expre-
saron el martes su oposición 
a una tregua con Hamas.

Ambos llamaron a 
continuar la guerra en la 
Franja de Gaza hasta la 
aniquilación de Hamas.

Sin el apoyo de los di-
putados de Smotrich y Ben 
Gvir, Netanyahu perdería 
la mayoría legislativa que 
sostiene su gobierno.

Trump aseguró que Israel 
aceptó los términos de un 
alto al fuego de 60 días.

“Israel ha aceptado las 
condiciones necesarias para 
concluir el alto al fuego de 60 
días, durante el cual trabaja-
remos con todas las partes 
para poner fin a la guerra”, 
escribió el mandatario en su 
plataforma Truth Social.

“Espero, por el bien de 
Oriente Medio, que Hamas 
acepte este acuerdo, por-
que (de lo contrario, la si-
tuación) no mejorará, sólo 
empeorará”, añadió.

AFP

JERUSALÉN

 De acuerdo con la agencia de Defensa Civil del territorio palestino, se registró que 
los bombardeos del ejército judío mataron este miércoles a 33 personas. Foto Afp

Buscan un acuerdo que garantice el fin de la agresión y retirada de Israel de Gaza

Autoridades de Argentina aprueban la visita de Lula 
da Silva a Cristina Fernández, en prisión domiciliaria

La justicia argentina au-
torizó un pedido de la ex 
presidenta Cristina Fernán-
dez de Kirchner, en prisión 
domiciliaria condenada por 
corrupción, a recibir la vi-
sita del presidente de Brasil, 
Luiz Inacio Lula da Silva, 
quien arribará este miérco-
les a Buenos Aires.

El fallo al que accedió la 
Afp consigna que la visita se 
producirá el jueves 3 de julio 

en el domicilio de Fernán-
dez en la capital argentina y 
deberá respetar el “estricto 
cumplimiento” de reglas de 
conducta impuestas por el 
tribunal en relación a “no 
perturbar la tranquilidad 
del vecindario”.

Lula participará el jueves 
en Buenos Aires de la cumbre 
presidencial del Mercosur, en 
la primera visita que realiza a 
Argentina desde la asunción 
del presidente Javier Milei en 
diciembre de 2023.

Los abogados de Fernán-
dez habían solicitado per-

miso a la justicia para que 
la visite en el departamento 
del barrio de Constitución 
donde cumple desde el 18 
de junio una pena de seis 
años por defraudación. 
Además, fue inhabilitada 
de manera perpetua para 
ejercer cargos públicos.

El tribunal que la con-
denó estableció que la ex 
presidenta debe solicitar 
permiso para recibir visitas 
por fuera de sus familiares, 
médicos o abogados.

También le impuso pau-
tas de conducta respecto a 

la no alteración del orden 
público, luego de manifesta-
ciones de sus simpatizantes 
frente a su edificio.

Luego de la condena a 
la ex presidenta, el man-
datario brasileño reveló 
que se había comunicado 
por teléfono con ella y le 
expresó públicamente su 
solidaridad.

“Observé con satisfac-
ción la serenidad y de-
terminación con la que 
Cristina enfrenta esta si-
tuación adversa y su de-
terminación a seguir lu-

chando”, había escrito Lula 
en X en junio pasado.

El propio mandatario 
estuvo encarcelado en Cu-
ritiba entre 2018 y 2019, 
había sido condenado en 
una causa por presunta 
corrupción que luego fue 
anulada por la corte su-
prema brasileña.

En esas circunstancias 
recibió la visita del ex man-
datario Alberto Fernández 
(2019-2023), por entonces 
candidato presidencial y 
compañero de fórmula de 
Cristina Fernández.

AFP

BUENOS AIRES
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Gobierno colombiano lanzará sanciones 
por crímenes en conflicto con las FARC

El tribunal encargado de 
investigar los crímenes de 
lesa humanidad y de guerra 
cometidos durante cinco dé-
cadas de conflicto armado 
en Colombia está próximo 
a dar un paso trascendental 
con la emisión en los próxi-
mos meses de las primeras 
sentencias después de siete 
años de trabajo.

Las sanciones intenta-
rán vencer una preconcep-
ción común: equiparar la 
justicia a las condenas a pri-
sión. Es uno de los princi-
pales cuestionamientos que 
ha recibido la Jurisdicción 
Especial para la Paz desde 
que el Estado firmó en 2016 
un histórico acuerdo de paz 
con las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colom-

bia (FARC), la que fuera la 
guerrilla más antigua de 
Latinoamérica.

“¿Es el mejor modelo 
una persona que está en la 
cárcel y nunca ha dicho la 
verdad, nunca ha estable-
cido los derechos? ¿O una 
persona que acepta su res-
ponsabilidad, que cuenta 
la verdad y que está cum-
pliendo con una sanción 
distinta?”, se plantea el pre-
sidente de la JEP, Alejandro 
Ramelli, en entrevista con 

The Associated Press. “¿Eso 
no es mejor justicia que lo 
que había antes?”

Antes, explica Ramelli, 
cerca de 90 por ciento de 
los casos en la justicia ordi-
naria estaban en la impu-
nidad. Había denuncias que 
llegaban a un sistema penal 
colapsado y en el que que 
incluso cuando se llegaba a 
una condena, no se garanti-

zaba su cumplimeinto en ca-
sos de desapariciones forza-
das, homicidios y secuestros 
cometidos en cinco décadas 
de conflicto armado interno.

“El antiguo Secretario de 
las FARC (su cúpula) está 
condenado por secuestro. 
Si lo que nos interesa son 
las sentencias, tienen sen-
tencias a 50 años, ¿cuándo 
se cumplió alguna? Nunca”, 
cuestionó Ramelli.

En muchos de estos ca-
sos, las víctimas o sus fa-
miliares siguen sin ser ha-
lladas o saber qué ocurrió 
y reclamaban, al menos, 
conocer la verdad. Quie-
nes se han acogido a la 
justicia de la JEP también 
han colaborado para dar a 
conocer a responsables de 
mayor rango.

“La mayor satisfacción de 
las víctimas no está en las 
sentencias, está en la parti-

cipación en el proceso y está 
en la verdad que ellas obtu-
vieron”, aseguró Ramelli.

La JEP fue creada por el 
acuerdo de paz y juzga a 
más de 14 mil personas in-
volucradas en el conflicto 
armado, 70 por ciento de 
ellos son ex guerrilleros, 29 
por ciento ex miembros de 
la fuerza pública y el res-
tante son civiles.

Sanciones

Las sanciones que están por 
llegar, en la gran mayoría 
de los casos, no implicarán 
cárcel, lo que para algunos 
sectores críticos es sinónimo 
de “impunidad”. El novedoso 
sistema colombiano incluye 
que los otrora victimarios 
participen en proyectos 
buscando reparar o restau-
rar el daño causado a las 
víctimas por sus crímenes.

“Esas sanciones propias 
no implican privación fí-
sica de la libertad, pero 
sí restricción geográfica 
de unos derechos y un 
monitoreo sobre el cum-
plimiento de las mismas”, 
explicó Ramelli.

Explicó que las sancio-
nes podrían ir desde la co-
laboración para buscar los 
restos de quienes aún cons-
tan como desaparecidos, o 
la construcción de infraes-
tructura como carreteras y 
colegios en las zonas afec-
tadas por el conflicto, así 
como reforestación y espa-
cios de memoria para dar 
claridad sobre lo ocurrido 
y reconocer a las víctimas.

El magistrado aseguró 
que alistan tres sentencias 
para los próximos meses 
sobre los casos más avanza-
dos: secuestros y las ejecu-
ciones extrajudiciales.

AP

BOGOTÁ

La satisfacción de las víctimas no está en las sentencias, sino en la verdad que hallaron

Al menos nueve personas en situación de calle mueren 
en Argentina por la ola de frío polar, advierte Proyecto 7

Al menos nueve personas 
en situación de calle murie-
ron en Argentina en los úl-
timos diez días como conse-
cuencia de la ola de frío po-
lar que azota al país, según 
informó este miércoles la 
asociación civil Proyecto 7.

Horacio Ávila, coordina-
dor de esta ONG que trabaja 
con personas en situación de 
calle en Argentina, afirmó 
que los fallecimientos por 
hipotermia ocurrieron en la 
ciudad de Buenos Aires y en 
las provincias de Mendoza, 
Misiones, Río Negro, Santa 
Fe, Corrientes y San Luis, con 
motivo de una de las olas de 
frío que más han golpeado al 
país en los últimos años.

“Es histórico, desde hace 
décadas llegamos al invierno 
y a las olas polares rogando 

para que nadie muera”, ase-
guró Ávila, al recordar que 
durante el invierno del pasado 
año 28 personas en extrema 

pobreza perdieron la vida, 11 
de ellas en Buenos Aires.

Desde la Secretaría de De-
sarrollo Humano y Hábitat del 

Gobierno de la ciudad de Bue-
nos Aires aseguraron que no 
registrado aún fallecidos este 
año por las bajas temperaturas.

De acuerdo con la 
Asamblea Popular por los 
Derechos de las Personas 
en Situación de Calle, or-
ganización que promueve 
la inclusión social de estas 
personas, entre enero y ju-
nio de 2025 murieron 63 
personas sin techo en todo 
el país, por distintos moti-
vos ya que el invierno aus-
tral ha comenzado en junio.

“La mayoría de estos ca-
sos fueron personas encon-
tradas sin vida en el espacio 
público, comúnmente defi-
nidas como ‘muertes sin sig-
nos de violencia’ o ‘por cau-
sas naturales’”, explicó Jorge-
lina Di Iorio, de la Asamblea.

Di Iorio agregó: “Clara-
mente las condiciones de 
existencia de las personas ha-
cen que el frío les pegue más, 
pero creemos que es impor-
tante decir que no los mata el 
frío, sino la desidia del Estado 
y la falta de asistencia”.

EFE

BUENOS AIRES

 Horacio Ávila, coordinador de la organización, subrayó que “es histórico, desde hace décadas lle-
gamos al invierno y a las olas polares rogando para que nadie muera”, aseguró Ávila. Foto Reuters
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Días sin luz, son asegún,

así vengan apagones;

hay todo un sol de emociones

con Relámpagos Cancún
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¡BOMBA!

Lalaj lunes yéetel juevese’, kéen u 
chuk 6 u taal u chíinik k’iine’, ku 
kuxkíinsa’al u canchail kóochak’ 
booláa 5 tu kaajil Cancún, Quintana 
Roo. Ma’ je’el ba’axak campoili’, kéen 
okok u ajbáaxalilo’ob Relámpagos 
FCe’ yaan ba’ax ku k’éexel: kúuchile’ 
ku much’ik che’ej, ki’iki’ óol yéetel 
náayo’ob. Te’elo’ mina’an xchukul 
awat, mix k’aak’as keet. Chéen 
ki’imak óolal, éet yantal yéetel 
u yaabilajil deporte, tumen u 

ti’alo’obe’, ma’ obligación u bino’ob 
báaxali’, chéen u jach jats’uts 
súutukil le k’iino’.

Relámpagos Cancún FC 
junmúuch’ báaxal táan u ye’esik 
uláak’ u yichil ba’ax suuk k-ilik 
ti’ múuch’ báaxalo’ob futbol. Ti’ le 
je’elo’, táaka’an táankelem paalal 
yaan ti’ob síndrome de Down. 
Müuch’e’ ts’o’ok u na’atike’, ti’ lalaj 
kóochab, gol, yéetel péeksajile’, ku 
chíikbesik u sáasilo’ob.

Te’el múuch’a’ béeychaj ba’ax ku 
tukulta’al ma’ táan u béeytal ka’achij, 
yaan taatatsilo’ob ma’ jp’áato’ob 
kutal ka’aj a’alab ti’ob “ma’ táan u 
béeytal”, beyxan yaan táankelem 
paalal sáansamal u ye’esik u ki’imak 
óolalo’ob kéen báaxalnako’ob. 
Tu beel u búukintik u uniformes 
ajbáaxalo’ob, máaxo’ob ku yu’ubik 
tuláakal tsolnu’uk ku beeta’al tumen 
máax jo’olbesik yéetel máax káajs 
múuch’, Lluvia Buenfil.

Leti’e’ mix juntéen tu tukultaj 
wa meyaj tu beetaj ka’aj tu ts’o’oksaj 
u xooke’ yaan u súutul noj meyaj 
u ti’al. Tu ja’abil 2017e’, ka’alikil u 
kaxtik bix ken u ts’o’oks u xookil 
licenciatura Educación Física 
y Deporte, tu yóotaj u beetik u 
prácticas profesionales tu mola’ayil 
Fundación Pro-Síndrome de Down 
Cancún. Ti’ túun káaj u múul yantal 
yéetel táankelemo’ob máax tsaayal 
ti’ u ya’abil síndrome de Down.

Relámpagos FC, múuch’ báaxal 
ku jelbesik u kuxtal paalal yéetel 
síndrome de Down tu kaajil Cancún
Ts’íib yéetel oochel Cecilia Andrade / p 11
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